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A Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria da Habitação (Sehab), reali-
zou no sábado, no Ginásio Poliespor-
tivo Waldemir Inácio da Silva (Nega), 
no Recanto Phrynéa, a segunda entrega 
de termos de extinção de débitos e qui-
tação dos TPUs (Termos de Permissão 
de Uso) para 171 moradores de apar-
tamentos dos Conjuntos Habitacionais 
São Paulo, São Paulo 1, Jardim Pau-
lista e Piratininga no Jardim Paulista. 
Maior ação habitacional em Barueri, o 

benefício é concedido por meio da Lei 
3.038, de 21 de setembro 2023, institu-
ída nos moldes dispostos na Lei Fede-
ral nº 13.465, de 11 de julho de 2017 
(Regularização Fundiária), que não 
possibilita regularizar conjuntos habi-
tacionais com débitos. Mas pensando 
no bem da população, Barueri criou a 
pioneira lei municipal que permite be-
neficiar, de forma igualitária, todos os 
moradores dos conjuntos habitacionais 
de interesse social. 
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Senado aprova entrada 
da Bolívia no Mercosul

Presidente do Brasil 
diz que Arábia Saudita 
precisa fortalecer o Banco 
dos Brics

Cannabis para fins 
medicinais: Com 
projeto parado desde 
2021, Câmara debate 
regulamentação 
de cultivo
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Hamas e Israel discutem 
nova fase de trégua 
em Gaza

Dia 10/12 termina o prazo de inscrição para escolha dos 
integrantes do Conselho do Meio Ambiente em Cotia

Natal de Luz terá maior presépio articulado em 
Santana de Parnaíba e decoração com mais de 
500 mil lâmpadas de LED
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Com show do Grupo Revelação, Carapicuíba entrega 
revitalização da Av. Antonio Faustino

ITAPEVI » Pág. 04

Natal Encantado 
2023: grandes shows 
marcarão o final de 
ano na cidade

O presidente em exercício Geraldo Al-
ckmin confirmou que a União repassará 
R$ 8,7 bilhões ao Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) para cobrir 
perdas de arrecadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS). E que outros R$ 3,3 bilhões se-
rão depositado nos cofres municipais de 
mais de 5.500 prefeituras

Obras na marginal da transversal norte seguem 
em ritmo acelerado em Osasco

Avaliação: Honda Civic Type 
R surpreende pelo excelente 
desempenho raiz

Presidente em 
exercício também 
anunciou repasse 
R$ 3,3 bilhões aos 
cofres municipais 
de mais de 5.500 
prefeituras para 
compensar a 
redução nas 
transferências ao 
FPM, em 2023

Senado aprova mudanças 
no registro de agrotóxicos

BARUERI » Pág. 11

Serviços de limpeza em valas 
de drenagem se estendem 
em toda a cidade para evitar 
alagamentos em Caraguatatuba

Prefeitura beneficia mais moradores com 
a maior ação habitacional em Barueri

Autoridades da Índia resgatam trabalhadores 
presos em túnel

Alckmin confirma transferência 
de R$ 8,7 bilhões a municípios

Itapevi vai ganhar 
a inédita praça da 
cidadania
A população de Itapevi contará com a 
Praça da Cidadania, na Rua Penélope, 
no Parque Wey. O novo e inédito dispo-
sitivo vai oferecer lazer, cultura e qua-
lificação profissional aos moradores do 
bairro e região

O Natal Encantado de Barueri já vi-
rou tradição com suas decorações que 
encantam a todos e uma programação 
composta por grandes shows. 
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Comércio entre Brasil 
e Arábia Saudita pode 
chegar a US$ 20 bilhões

Seca prolongada 
em Barcelona provoca 
aumento em contas 
de água
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Mais de 500 reparos foram 
executados na iluminação 
pública de Taubaté
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O presidente em exercício Geraldo Al-
ckmin confirmou que a União repassará 
R$ 8,7 bilhões ao Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) para cobrir 
perdas de arrecadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS). E que outros R$ 3,3 bilhões 
serão depositado nos cofres municipais 
de mais de 5.500 prefeituras para com-
pensar a redução nas transferências ao 
FPM, em 2023. “O presidente Lula não 
cortou o ICMS de ninguém”, afirmou 
Alckmin sobre a queda de arrecadação 
tributária de estados e municípios, du-
rante a abertura da 85ª Reunião Geral da 
Frente Nacional de Prefeitos (FNP), em 
Brasília. Geraldo Alckmin representou 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva, 
que está em viagem a Dubai, nos Emi-
rados Árabes Unidos, para participar da 

28ª Conferência das Nações Unidas so-
bre as Mudanças Climáticas (COP 28). 
Alckmin defendeu que os governos lo-
cais precisam ser fortalecidos. “Quanto 
mais nós descentralizarmos e fortalecer-
mos a federação e os governos locais, 
mais ganha o povo do Brasil. Então, 
a descentralização é fundamental”. O 
presidente em exercício ainda destacou 
as oportunidades oferecidas pelo novo 
Programa de Aceleração do Crescimen-
to Seleções (PAC). “Foi feito, também, 
um esforço grande na área de serviços 
públicos. Tivemos a primeira etapa do 
Novo PAC Seleções. São R$ 65 bilhões 
para quem se inscreveu até o dia 10 
deste mês”. Até esta data, o Novo PAC 
Seleções recebeu inscrições de projetos 
de governos municipais e estaduais para 
compras e, também, para a realização 

A Comissão de Legislação Participativa 
da Câmara dos Deputados realiza audi-
ência pública para debater a regulamen-
tação do cultivo da cannabis para fins 
terapêuticos e do cânhamo industrial no 
Brasil. O autor do requerimento para a 
realização da audiência é o deputado 
federal Chico Alencar (PSOL-RJ). Ele 
lembra que o Projeto de Lei 399/2015, 
que trata do cultivo da cannabis para 
fins medicinais, foi aprovado em ca-
ráter conclusivo em junho de 2021 em 
comissão especial da Câmara e, desde 
então, aguarda votação de recurso para 
ser analisado pelo plenário da Casa. 
“Enquanto isso, várias leis estaduais 
têm sido aprovadas para que a cannabis 
medicinal seja distribuída gratuitamente 
via Sistema Único de Saúde (SUS) por 
meio de importação a custos elevadíssi-
mos”, disse Chico Alencar. “Apesar de 
o uso terapêutico e medicinal da canna-
bis já ser regulado no Brasil por meio de 
duas resoluções da Diretoria Colegiada 
da Agência Nacional de Vigilância Sa-

nitária (Anvisa), o insumo para a pro-
dução do medicamento é importado em 
dólar com adição de frete internacional. 

Dessa maneira, o custo final inviabiliza 
a democratização do tratamento”, acres-
centou o parlamentar.

O  presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va se reuniu com o Príncipe Herdeiro 
e Primeiro-Ministro da Arábia Saudita, 
Mohammed bin Salman, em Riad, capi-
tal da Arábia Saudita. Os dois líderes es-
timam que as transações comerciais en-
tre os dois países podem saltar dos atuais 
US$ 8 bilhões para US$ 20 bilhões até 
2030. Um dos pontos da conversa foi o 
investimento de US$ 10 bilhões que o 
Fundo Soberano Saudita planeja aplicar 
no Brasil, sendo US$ 9 bilhões previstos 
para os próximos sete anos. Projetos na 
área de energia limpa, hidrogênio verde, 
defesa, ciência e tecnologia, agropecuá-
ria e aportes em infraestrutura conecta-
dos ao Novo Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) estão entre as possi-
bilidades de investimentos.
De acordo com a Secretaria de Comuni-
cação Social da Presidência da Repúbli-
ca, (Secom), Lula destacou o potencial 
do Brasil para a transição energética 
e ações de combate à crise climática. 
Ele antecipou ao príncipe que o Brasil 
vai apresentar na COP 28, em Dubai, 
avanços no controle do desmatamento e 
ações conectadas à preservação e prote-
ção das florestas tropicais. Mohammed 
bin Salman mencionou a posição do 

de obras com recursos do governo fe-
deral, em áreas como abastecimento de 
água e esgotamento sanitário, gestão de 
resíduos sólidos, prevenção a desastres 
com drenagem urbana e contenção de 
encostas; mobilidade urbana, renovação 
de frotas, entre outras. Alckmin desta-
cou a retomada dos programas Minha 
Casa, Minha vida e do Mais Médicos, 
na gestão Lula. De acordo com Alck-
min, o mundo atual debate três grandes 
temas: segurança alimentar, segurança 
energética e clima. “Nos três, o Brasil é 
o grande protagonista”.

Ensino médio
No mesmo encontro com prefeitos e pre-
feitas de todo o Brasil, o ministro-chefe 
da Secretaria de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha, anunciou que o 
governo federal enviou, na manhã desta 
terça, ao Congresso Nacional, a medi-
da provisória de apoio ao ensino médio, 
por meio do Ministério da Educação. 
Segundo Padilha, o texto incentivará 
o bom desempenho escolar e a perma-
nência nas escolas de estudantes deste 
nível de escolaridade, sobretudo os de 
baixa renda.  Padilha avaliou que nes-
te fim de ano o Brasil vive três grandes 
momentos, o de crescimento econômico 
com alta do Produto Interno Bruto (PIB, 
soma de bens e serviços produzidos no 
país); de inflação controlada, dentro 
da meta; e com a taxa de desemprego 
menor do que 8% (7,78%), no terceiro 
trimestre deste ano. “É possível, sim, 
o Brasil voltar a tomar um rumo certo. 
Nesse país, há 7 anos isso não acontecia. 
Algo que, para nós, é básico. Essas três 
combinações ao mesmo tempo vieram 
de um grande esforço, desde a transição 
[de governo], conduzida pelo presidente 
Alckmin, com a parceria de prefeitos”, 
apontou o ministro Padilha. 

Presidente em exercício também anunciou repasse R$ 3,3 bilhões aos cofres 
municipais de mais de 5.500 prefeituras para compensar a redução nas 
transferências ao FPM, em 2023

O plenário do Senado aprovou, em vo-
tação simbólica, o projeto que altera as 
regras para registro e venda de agrotó-
xicos no país. O novo texto passa agora 
pela sanção do presidente da República. 
Com mais de duas décadas em trami-
tação no Parlamento, o texto já tinha 
sido aprovado pelos senadores, que 
voltaram a analisar o texto depois de 
alterações feitas pela Câmara dos Depu-
tados. O tema foi alvo de divergências 
entre ruralistas e ambientalistas durante 
a tramitação. Para os ambientalistas, o 
projeto flexibiliza a liberação dos pro-
dutos, colocando em risco a saúde hu-
mana e o meio ambiente. Na avaliação 
dos ruralistas, a proposta moderniza a 
legislação com base em práticas inter-
nacionais. Relator do tema, o senador 
Fabiano Contarato (PT-ES) negociou 
com os dois lados e rejeitou mudanças 
feitas pelos deputados federais, consi-
deradas polêmicas. Segundo ele, o texto 
levado ao Plenário atende à necessidade 
de atualização das regras diante do atual 

desenvolvimento das tecnologias, que 
“evoluíram de forma significativa pela 
incorporação de novos conhecimentos, 
tecnologias, processos e instrumen-
tos”. Com as novas normas, caberá ao 
Ministério da Agricultura registrar os 
agrotóxicos no país. O Ministério do 
Meio Ambiente ficará com a tarefa de 
coordenar os registros de produtos de 
controle ambiental. A pasta da Saúde 
irá apoiar tecnicamente os processos. 
Na proposta da Câmara dos Deputados, 
o poder decisório ficava restrito à Agri-
cultura. O prazo máximo para registro 
(inclusão e alteração) de produtos será 
de 24 meses. Atualmente, há uma espe-
ra de até dez anos, segundo agricultores. 
Há possibilidade de concessão de uma 
licença temporária, desde que avaliação 
seja concluída em 30 dias.  O projeto 
traz pena de três a nove anos de reclu-
são para quem produzir, armazenar, 
transportar, importar, utilizar ou comer-
cializar pesticidas, produtos de controle 
ambiental não autorizados no país. 

Alckmin confirma transferência 
de R$ 8,7 bilhões a municípios

Senado aprova mudanças no registro 
de agrotóxicos

Comércio entre Brasil e Arábia Saudita 
pode chegar a US$ 20 bilhões

Cannabis para fins medicinais: Com 
projeto parado desde 2021, Câmara 
debate regulamentação de cultivo

Brasil e da Arábia Saudita como líderes 
econômicos de suas regiões e sinalizou 
que esse é um indicativo de que uma 
parceria mais forte e estratégica entre os 
dois países será interessante para todos 
os lados. O líder saudita demonstrou 
interesse em visitar o Brasil e conhecer 
especialmente a Amazônia. O príncipe 
herdeiro mencionou a importância estra-
tégica da Presidência brasileira do G-20, 
que se inicia em dezembro. Mohammed 
bin Salman também ressaltou a entrada 
da Arábia Saudita no Brics, e afirmou 
que o país tem interesse em ter uma 
participação ativa no banco do bloco, o 
Novo Banco de Desenvolvimento.



www.jornalnc.comDe 30 de Novembro à 06 de Dezembro de 2023

03INTERNACIONAL

A Área Metropolitana de Barcelona in-
formou que haverá um aumento expres-
sivo nas contas de água da cidade e nas 
regiões vizinhas devido a uma longa 
seca que atinge o nordeste da Espanha. 
A justificativa para a alta são os custos 
elevados da dessalinização e purificação 
da água. O acréscimo será entre 11% a 
16% em 23 municípios. Desde setem-
bro do ano passado, o volume de chu-
va na Espanha teve uma queda de cerca 
de 17% abaixo da média de 30 anos. 
Alguns reservatórios na Catalunha, no 
nordeste, e na Andaluzia, no sul, estão 
apenas com 15% de suas capacidades 
totais. As cidades de Sevilha e Málaga, 
também no sul, já anunciaram aumentos 
nas contas de água neste ano, enquanto 
as tarifas na área de Barcelona permane-
ceram praticamente inalteradas nos últi-
mos anos. Autoridades informaram que 
parte da região da Catalunha, incluindo 
Barcelona, enfrenta a pior seca registra-

da e estão entrando em uma fase consi-
derada pré-emergencial. Por essa razão, 
o consumo permitido de água foi redu-
zido de 230 para 210 litros por dia por 
morador. A água doce requer agora mais 
tratamento porque os rios tornaram-se 
lentos e a produção de dispendiosas 
centrais de dessalinização aumentou. 
Estão sendo tomadas providências para 
permitir entregas por navio, se neces-
sário, e novas usinas de dessalinização 
serão construídas.

Presidente criticou indiretamente instituições financeiras internacionais 
e fez acenos aos sauditas

Seca prolongada em Barcelona 
provoca aumento em contas de água

Presidente do Brasil diz que Arábia 
Saudita precisa fortalecer o Banco 
dos Brics

Israel e o Hamas discutem a possibili-
dade de nova fase do acordo de trégua 
em Gaza, que inclui a libertação de re-
féns do grupo islâmico sejam homens 
ou militares, e não apenas mulheres e 
menores. Os líderes da Agência Cen-

tral de Inteligência dos Estados Unidos 
(CIA) e do Mossad de Israel se reuni-
ram ontem em Doha com o primeiro-
-ministro do Catar para discutir novo 
cessar-fogo que dure mais do que al-
guns dias. Os negociadores do Catar se 

reuniram com autoridades do Hamas 
antes do encontro, para avaliar a dispo-
sição em concordar com os novos parâ-
metros. O resultado da discussão entre 
o Catar e o Hamas não ficou claro. O 
diretor da CIA, William Burns, esteve 
em Doha “para reuniões sobre o confli-
to Israel-Hamas, incluindo discussões 
sobre reféns”, disse uma autoridade 
dos EUA. Burns, David Barnea, che-
fe do serviço de inteligência israelen-
se Mossad, e o primeiro-ministro do 
Catar, Mohammed Bin Abdulrahman 
al-Thani, reuniram-se com autoridades 
egípcias. Encontro ocorreu um dia de-
pois que o Catar anunciou a prorroga-
ção do acordo de trégua de quatro dias 
em Gaza. O Catar, onde vários líderes 
políticos do Hamas estão baseados, 
tem liderado as negociações entre o 
grupo militante palestino e Israel. A 
pausa trouxe a primeira trégua para a 
Faixa de Gaza em sete semanas. Nesse 
período, Israel bombardeou fortemente 
o território em resposta a um violento 
ataque em 7 de outubro, por homens 
armados do Hamas, que matou cerca 
de 1.200 pessoas e fez 240 reféns.

41 homens ficaram presos por 17 dias depois que parte do túnel Silkyara 
desabou; não houve mortes até o momento

Hamas e Israel discutem nova 
fase de trégua em Gaza

Autoridades da Índia resgataram nesta 
3ª feira (28.nov.2023) todos os 41 tra-
balhadores presos há 17 dias no túnel 
Silkyara, no Estado de Uttarakhand, no 
norte do país, segundo anunciou o gabi-
nete do ministro-chefe de Uttarakhand, 
Pushkar Singh Dhami, em sua conta no 
X (ex-Twitter) Os operários resgatados 
foram recebidos por Dhami. Nas ima-
gens divulgadas no X, os trabalhadores 
aparecem em pé e sem ferimentos apa-
rentes. Mortes não foram registradas. 
Segundo a Al Jazeera, as autoridades 

indianas forneceram refeições, água e 
oxigênio aos trabalhadores por meio de 
tubos. Um centro de saúde temporário 
foi montado dentro do túnel Silkyara, 
com 8 leitos e uma equipe de médicos, 
para atender os trabalhadores. Além dis-
so, um helicóptero estava de prontidão 
para levar os pacientes em estado grave 
a um hospital especializado. 

ENTENDA O CASO 
Em 12 de novembro, uma parte do tú-
nel Silkyara de 4,5 km desabou depois 

de um deslizamento de terra. O desa-
bamento da construção se deu a cerca 
200 metros da entrada. A estrutura faz 
parte de um projeto do primeiro-mi-
nistro da Índia, Narendra Modi, para 
conectar templos hindus por debaixo 
da cordilheira do Himalaia e criar uma 
nova rota de peregrinação. O túnel com-
põe um trecho da rodovia chamada de 
Char Dham, que terá cerca de 889 km 
e custará US$ 1,5 bilhão. As obras no 
Estado de Uttarakhand foram iniciadas 
em 2018 e deveriam ser concluídas até 
julho do ano passado, mas o prazo foi 
adiado para maio de 2024. Segundo o 
New York Times, os 41 trabalhadores 
ficaram presos atrás de cerca de 60 me-
tros de escombros. Nas horas seguintes 
ao desabamento em 12 de novembro, 
as autoridades indianas conseguiram se 
comunicar com os operários. Em 21 de 
novembro, uma câmera endoscópica, 
colocada num tubo, as primeiras ima-
gens dos trabalhadores presos. As per-
furações no túnel para a instalação do 
tubo de aço de resgate foram iniciadas 
por meio de máquinas. Mas os esforços 
tiveram que ser interrompidos depois 
que uma das ferramentas de fabricação 
norte-americana quebrou. O resto do ca-
minho teve que ser perfurado manual-
mente por especialistas em mineração.

Autoridades da Índia resgatam 
trabalhadores presos em túnel 

O Senado aprovou o Projeto de Decre-
to Legislativo 380/2023, que autoriza a 
adesão da Bolívia como país-membro do 
Mercosul. O texto vai à promulgação. A 
proposta teve parecer favorável do rela-
tor, senador Chico Rodrigues (PSB-RR), 
na Comissão de Relações Exteriores. 
Para adesão ao bloco como membro per-
manente, a Bolívia precisa ser aprovada 
pelos parlamentos do Brasil, da Argenti-
na, do Paraguai e do Uruguai. O processo 
de ingresso foi iniciado em 2015, a par-
tir de assinatura de tratado. Só faltava a 

anuência brasileira. Atualmente, o país é 
associado ao grupo, assim como Chile, 
Colômbia, Equador, Peru, Guiana e Su-
riname.  A Bolívia terá quatro anos para 
incorporação, a partir da data de entrada 
no bloco, com a adoção da Nomenclatu-
ra Comum do Mercosul (NCM), a Tarifa 
Externa Comum (TEC) e o Regime de 
Origem do Mercosul. No mesmo perío-
do, terá de anular acordos bilaterais com 
países do bloco ou suspensos, como é o 
caso da Venezuela, que está fora do gru-
po desde 2017.

Senado aprova entrada 
da Bolívia no Mercosul

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va aproveitou um evento empresarial 
em Riade para pedir que o governo da 
Arábia Saudita faça aportes financeiros 
no Novo Banco de Desenvolvimento, 
o chamado Banco dos Brics. “Disse ao 
príncipe herdeiro que a entrada da Ará-
bia Saudita nos Brics leva em conta que a 
Arábia Saudita precisa ajuda a fortalecer 

o Banco dos Brics para que a gente possa 
mudar a faceta dos bancos multilaterais.” 
O presidente voltou a criticar indireta-
mente as grandes instituições financeiras 
internacionais como o Fundo Monetário 
Internacional (FMI) e o Banco Mundial. 
Segundo ele, bancos como o NDB vão 
“ajudar a financiar o desenvolvimento 
dos países mais pobres sem cobrar taxas 

de juros escorchantes, que matam qual-
quer possibilidade de investimentos dos 
países mais pobres”. Lula vem defen-
dendo mudanças nas instituições globais 
e critica com ênfase a atuação dos bancos 
internacionais, chegando a dizer que eles 
se preocupam mais com seus próprios lu-
cros do que com o interesse de desenvol-
vimento dos países mais pobres.
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A Prefeitura de Carapicuíba entrega neste 
domingo, 3, a duplicação da Avenida An-
tonio Faustino dos Santos, na Cohab, in-

Segue até o dia 10 de dezembro de 2023 
o prazo de inscrição para que represen-
tantes da sociedade civil ou instituições 
não governamentais se inscrevam no 
processo de seleção dos integrantes do 
Conselho Municipal do Meio Ambien-
te a Agropecuária (CMAA) de Cotia, 
para o período de 2024 a 2025. Podem 
participar do processo entidades legal-
mente e comprovadamente sediadas 
em Cotia. As inscrições devem ser 
feitas por e-mail ou presencialmente, 
mediante o envio ou apresentação dos 
documentos obrigatórios [veja abaixo]. 
O edital do pleito pode ser acessado em 
https://encurtador.com.br/fozCH.
Os integrantes da sociedade civil ou 
instituições não governamentais – re-
lacionadas no edital -serão nomea-
dos pelo dirigente máximo ou chefia 
imediata da entidade que representa. 
Quando se tratar de entidade ambien-
tal (ONG) ou entidade filantrópica sem 
fins lucrativos, a indicação deve ser 
feita pelo dirigente máximo ou chefia 
direta, e os indicados concorrerão às 

A população de Itapevi contará, a partir 
desta quinta-feira (30), com a Praça da 
Cidadania, na Rua Penélope, no Parque 
Wey. O novo e inédito dispositivo vai 
oferecer lazer, cultura e qualificação 
profissional aos moradores do bairro e 
região. O espaço foi garantido graças a 
um convênio firmado com o Governo 
do Estado, que ficou responsável pelas 
obras e pelos cursos de qualificação 
profissional. As obras foram iniciadas 
em junho de 2022. A administração 
municipal cedeu a área que abriga a 
praça. O projeto técnico foi elaborado 
pela Prefeitura e o Fundo Social de São 
Paulo (FUSSP). A parceria teve ainda 
a participação da Companhia de De-
senvolvimento Habitacional e Urbano 
(CDHU). Esse trabalho conjunto esta-
beleceu um processo participativo do 
espaço entre município e Estado junto 
à comunidade. Na prática, a Praça da 
Cidadania será uma combinação de 
diversão, cultura e qualificação profis-
sional, pois irá contribuir com a forma-

ção da população. Por meio do FUSSP, 
serão ministrados cursos profissionais 
nas áreas de Informática, Moda e Arte, 
Gastronomia, Beleza e Bem-Estar. 
Com essa inauguração, a praça de Ita-
pevi será a quinta a funcionar no Esta-
do, sendo duas na capital paulista, uma 
Guarulhos e outra em Santo André.

Detalhes do espaço
Os serviços da Praça da Cidadania es-
tão distribuídos em uma área de 4.077 
m² e incluem uma quadra poliesporti-
va com arquibancadas, academia ao ar 
livre, playground, pista de caminhada 
e área de jogos. Já a Escola de Quali-
ficação Profissional será administrada 
pelo Centro Paula Souza e levará mais 
oportunidade à comunidade em situa-
ção de vulnerabilidade social. As salas 
terão as aulas, um Banco do Povo para 
fomentar o empreendedorismo e outros 
espaços multiuso e de administração. 
O local também contará com uma copa 
e lavanderia, depósito e almoxarifado, 
sanitários, área técnica, horta comuni-
tária e canteiro da Escola de Constru-
ção Civil. Para reduzir os impactos no 
meio ambiente, a Praça da Cidadania 
manterá jardins de chuva para retenção 
e infiltração das águas pluviais, ilumi-
nação em led e pisos semipermeáveis. 
O edifício terá um sistema de captação 
e reaproveitamento da água da chuva. 
Ao lado da área que abriga o novo dis-
positivo, está prevista a implantação de 
um Parque Municipal. Ambos formarão 
um significativo conjunto de equipa-
mentos públicos para a população.

A Prefeitura de Barueri, por meio da 
Secretaria da Habitação (Sehab), rea-
lizou no sábado, no Ginásio Poliespor-
tivo Waldemir Inácio da Silva (Nega), 
no Recanto Phrynéa, a segunda entrega 
de termos de extinção de débitos e qui-
tação dos TPUs (Termos de Permissão 
de Uso) para 171 moradores de apar-
tamentos dos Conjuntos Habitacionais 
São Paulo, São Paulo 1, Jardim Paulista 
e Piratininga no Jardim Paulista. Maior 
ação habitacional em Barueri, o benefí-
cio é concedido por meio da Lei 3.038, 
de 21 de setembro 2023, instituída nos 
moldes dispostos na Lei Federal nº 
13.465, de 11 de julho de 2017 (Regu-
larização Fundiária), que não possibilita 
regularizar conjuntos habitacionais com 
débitos. Mas pensando no bem da popu-
lação, Barueri criou a pioneira lei mu-
nicipal que permite beneficiar, de forma 
igualitária, todos os moradores dos con-
juntos habitacionais de interesse social. 
Neste evento os termos foram entregues 
pelo prefeito Rubens Furlan, vereadores, 
secretários e técnicos da Sehab. Os con-

juntos habitacionais do Jardim Paulista 
somam 730 apartamentos. Deste total, 
466 moradores já foram beneficiados. 
Quem não compareceu por algum mo-
tivo deve se dirigir à sede da Secretaria 
da Habitação, na avenida 26 de Março, 
1.159, no Jardim São Pedro (Centro).

6 mil apartamentos
Barueri pretende conceder o benefício 
a todos os moradores de 6 mil aparta-
mentos dos conjuntos habitacionais 
existentes na cidade e construídos pela 
Prefeitura. Só será contemplado quem 
residir em unidade habitacional inserida 
por meio do processo de Regularização 
Fundiária Urbana (Reurb). O documen-
to é o que faltava para a Prefeitura en-
viar ao Cartório de Registro de Imóveis 
para que os moradores obtenham, defi-
nitivamente, o título de propriedade. “É 
muito gratificante conceder este termo, 
porque sabemos da importância deste 
documento na vida dos moradores que 
deixam de ser permissionários e passam 
a ser proprietários. É a segurança jurídi-

ca das pessoas”, explicou o secretário da 
Habitação, Gregório Rodrigues Pontes 
Maglio. De acordo com o secretário, a 
Prefeitura ainda tem trabalho pela fren-
te. “A missão é regularizar os aparta-
mentos de todos os conjuntos habitacio-
nais da Prefeitura”, afirmou Gregório, 
acrescentando que a iniciativa envolve 
também a regularização fundiária de 
aproximadamente 2 mil lotes na cida-
de. Agora secretário de Governo, Beto 
Piteri voltou a reforçar que o morador 
poderá dormir com tranquilidade saben-
do que o seu imóvel está quitado e que 
receberá a escritura definitiva. “É muito 
importante entregarmos essa documen-
tação, pois entendemos que o sonho de 
cada um é a casa própria. E esse título 
é para o Governo tornar a nossa cidade 
cada dia mais acolhedora e honrada com 
os seus compromissos”.

Satisfação
Morador do Conjunto Habitacional São 
Paulo I desde 2013, Luiz Carlos Ca-
margo ficou feliz em receber o termo de 
extinção de débitos e quitação. “Sinto 
muita satisfação, alegria e mais seguro 
por ter esse documento constando que o 
imóvel é meu. Agora com o apartamento 
quitado, posso vendê-lo e alugá-lo. Agra-
deço a todos que me ajudaram”, disse. O 
benefício emocionou outros moradores, 
como Joelma Marques Viana, do Con-
junto Habitacional Jardim Paulista. Com 
lágrimas nos olhos, a barueriense dis-
se também ter ficado muito feliz. “Deu 
tudo certo. É a realização de um sonho, e 
agradeço ao prefeito de Barueri por tudo 
que tem feito por mim e minha família. 
É maravilhoso! Com o documento em 
mãos posso dormir em paz”, comemorou 
Joelma, que morava no apartamento com 
sua saudosa mãe Eunice.

O Natal de Luz de Santana de Parnaíba 
deste ano terá mais de 500 mil luzes de 
LED em variados pontos de decoração. 
A superprodução estará presente em sím-
bolos natalinos distribuídos pelo Centro 
Histórico, na Praça 14 de Novembro, ao 
lado da igreja matriz, Praça das Bandei-
ras, a Estrada dos Romeiros, o Viário da 
Ponte e o Monumento aos Bandeirantes 
e em importantes vias da cidade. A co-
memoração contará ainda com presépio, 
casa do Papai Noel, Feira da Mulher Em-
preendedora e cantatas natalinas. 
Considerado o maior presépio articula-
do ao ar livre do Estado de São Paulo, 
o Presépio Napolitano do Natal de Luz, 
montado em uma infraestrutura de ma-
deira e cobertura de sapê, tem 200 metros 
de extensão e mais de 30 peças que se 
movimentam. Famoso em todo o mun-
do, este tipo de presépio se tornou am-
plamente conhecido a partir do século 
XVIII, em virtude de sua exposição que 
mistura elementos sagrados com a vida 
cotidiana. Em sua montagem, além das 
representações de um presépio tradicio-
nal, presentes nas imagens de Jesus, Ma-

ria, José, os reis magos, anjos e animais, 
são inseridas cenas de trabalhadores em 
ação. Tais como marceneiros e donas 
de casa, que realizam movimentos que 
costumam surpreender e encantar quem 
aprecia o presépio, considerado passa-
gem obrigatória para milhares de pessoas 
que visitam a cidade nesta época do ano.

TERCEIRO MAIOR EVENTO DA 
CIDADE
No top três dos eventos que mais re-
cebem a população e turistas de todo o 
Brasil, o Natal de Luz narra a história 
do nascimento e vida de Jesus Cristo 
e só perde em público para o Drama 
da Paixão e a Festa de Corpus Christi. 
Para entregar uma festa de Natal reple-
ta de magia, religiosidade, significados 
e tradição, a Secretaria de Cultura e 
Turismo, responsável pela organiza-
ção, ressalta que o grandioso evento 
é realizado com sucesso graças à par-
ceria com as Secretarias da Mulher e 
da Família, Saúde, Educação, Comu-
nicação, Segurança Urbana, Finanças, 
Transporte e Trânsito.

Dia 10/12 termina o prazo de inscrição 
para escolha dos integrantes do Conselho 
do Meio Ambiente em Cotia

Com show do Grupo Revelação, Carapicuíba 
entrega revitalização da Av. Antonio Faustino

Itapevi vai ganhar a inédita 
praça da cidadania

Natal de Luz terá maior presépio articulado 
em Santana de Parnaíba e decoração com 
mais de 500 mil lâmpadas de LED

Prefeitura beneficia mais moradores 
com a maior ação habitacional 
em Barueri

vagas existentes em assembleia que 
será convocada para esta finalidade. 
Em caso de empate, serão consideradas 
a experiência e a capacitação compro-
vada dos representantes da entidade, 
além de tempo de abertura do CNPJ.
O processo de escolha dos conselhei-
ros prevê ainda a indicação de repre-

sentantes do poder público, sendo um 
integrante de cada uma das secretarias: 
Educação, Obras e Infraestrutura Urba-
na, Indústria, Comércio e Empreende-
dorismo, Desenvolvimento Social, Tu-
rismo, Cultura e Lazer, Comunicação, 
Assuntos Jurídicos e da Justiça e do 
Poder Legislativo.

cluindo áreas de esporte e lazer. O evento 
tem início às 10 horas, com brinquedos 
infláveis para a criançada e shows gratui-

tos, a partir das 14 horas, com os grupos: 
Só Black, Paraíso, Introdução e Revela-
ção*. A via foi totalmente revitalizada, 
ganhando asfalto novo, calçadas, rampas 
de acessibilidade, iluminação de led, fai-
xas de pedestres e quatro áreas de lazer, 
com playground, além de arborização e 
paisagismo. Com essa reformulação viá-
ria, a avenida passa a oferecer mais agili-
dade e fluidez no trânsito local, trazendo 
mais segurança para os motoristas e pe-
destres que utilizam essa região.

Serviço:
Entrega da Revitalização da Av. Antonio 
Faustino
3/12 – Domingo
10 horas – Brinquedos infláveis
14 horas – Shows gratuitos
Próximo ao Ginásio Ayrton Senna
Av. Antonio Faustino dos Santos, 98

O prefeito de Osasco, Rogério Lins, 
vistoriou na manhã de quinta-feira, 
23/11, as obras da marginal direita da 
Transversal Norte, localizada no entor-
no do córrego do Rochdale. Essa é a 
segunda etapa de um pacote de obras 
chamado de “Urbanização Integrada 
do Rochdale” que incluiu as duas vias 
paralelas ao córrego. A marginal es-
querda já foi finalizada, enquanto que 
a marginal direita está com 97% das 
obras de canalização e 75% do sistema 
viário concluído. São 2,5 quilômetros 
de cada lado do córrego, totalizando 5 
quilômetros de vias, ligando as aveni-
das Presidente Médici e Presidente Ke-
nnedy, passando por baixo das pontes 

da Rodovia Castello Branco. Do lado 
direito, as obras de construção do muro 
de contenção da via já foram conclu-
ídas. Neste momento, os serviços 
incluem a implantação de todo o sis-
tema viário, com a execução de guias 
e sarjetas, além da pavimentação para 
tráfego pesado e mais de 500 ligações 
de água esgoto oficiais padrão Sabesp. 
Todo o processo resultará na regulari-
zação fundiária de mais de 500 mora-
dias. “Hoje estou realizando um sonho, 
visitando uma região da zona norte, 
entre o Jardim Aliança e o Rochdale. 
Historicamente as famílias dessa re-
gião sofriam muito, quando chovia ou 
por falta de infraestrutura e saneamen-
to básico. As que moravam dentro do 
córrego em casas de palafita, hoje estão 
em suas residências, agora a gente está 
fazendo a canalização e toda a ligação 
de rede de esgoto, uma avenida e um 
parque. Estamos cumprindo nossa mis-
são que é a de transformar a vida das 
pessoas. Deus abençoe nossa cidade”, 
disse o prefeito Rogério Lins ao final 
da vistoria.

Obras na marginal da transversal norte 
seguem em ritmo acelerado em Osasco

Barueri pretende conceder o benefício a todos os moradores de 6 mil apartamentos 
dos conjuntos habitacionais existentes na cidade e construídos pela Prefeitura

Podem participar do processo entidades legalmente e comprovadamente 
sediadas em Cotia
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A Secretaria de Serviços Públicos (Se-
sep) da Prefeitura de Caraguatatuba 
intensificou seu cronograma de ações 
preventivas para ampliar e melhorar a 
drenagem de águas pluviais em todo o 
município. A limpeza e desassoreamento 
de valas e canais visa preparar a cidade 
para o verão, quando as chuvas são mais 
intensas. Esta semana, na região Sul, 
a Sesep está no bairro Pegorelli, na rua 

O time de basquete masculino do Wol-
ves São Sebastião Sub-16, formado pela 
Associação de Desporto Amador da To-
polândia (ADAT), conquistou o título 
do Campeonato Paulista do Interior, no 
Ginásio do Complexo Esportivo Félix 
Guisard (CTI), em Taubaté.
O projeto tem parceria com a Prefeitura 
de São Sebastião, por meio da Secre-
taria de Esportes (SEESP) e a equipe 
vem conquistando resultados expres-
sivos neste ano. Na fase de grupos, os 
meninos de São Sebastião perderam o 

A Prefeitura de Ilhabela, por meio da 
Secretaria de Educação e de Esporte e 
Lazer, tem promovido diversas compe-
tições na 13ª edição dos Jogos Estudan-
tis. A abertura foi realizado no Ginásio 
Municipal de Esportes “Oscar Schmi-
dt”. Os Jogos Estudantis têm como in-
tuito fomentar a prática esportiva nas 
escolas e promover uma integração en-
tre os alunos da rede pública de ensino.
Os estudantes competem nas modali-
dades de Futsal, Basquete 3×3, Vôlei, 

Mais de 500 lâmpadas foram trocadas 
em diversos bairros de Taubaté, desde 
o dia 13 de dezembro, início do servi-
ço da empresa responsável pela manu-
tenção e modernização da iluminação 
pública do município. Até a tarde de 
quinta-feira, 23, foram executadas 546 
ordens de serviço. Quatro equipes es-
tão atuando em diferentes regiões da 
cidade a fim de atender todas as soli-
citações o mais breve possível, sendo 
uma equipe no período da manhã e três 
no período da noite, trabalhando das 8h 
às 17h e das 20h às 5h.
Um novo sistema de abertura de ordem 
de serviço de manutenção foi disponi-
bilizado para a população. Para a aber-
tura do chamado, tanto pelo 0800 como 
pelo link, é necessário informar nome, 
CPF, endereço completo e ponto de re-
ferência – sem essas informações não 
será possível realizar a solicitação. O 

Queimada, Bola à Torre, Tênis de Mesa, 
Dominó, Dama e Xadrez. 
Além disso, os jogos também promo-
vem vivências esportivas em modali-
dades como Atletismo, Rugby e Lutas. 
As partidas são realizadas nas unidades 
escolares, no Complexo Esportivo do 
Novo Galera – Água Branca, no Polo 
de Educação Integrada de Ilhabela – 
PEII Barra Velha e no Ginásio Muni-
cipal de Esportes “Oscar Schmidt”, na 
Barra Velha.

As obras na avenida estão prestes a ser 
concluídas, conforme declarou o secre-
tário de Obras Públicas, Carlos Peixoto 

Jr. Nesta terça-feira, 28 de novembro, as 
equipes estão iniciando as soldas de fi-
xação das grelhas metálicas nas canale-
tas de drenagem da avenida Iperoig. As 
instalações têm o objetivo de melhorar 
a captação, drenagem e escoamento das 
águas pluviais na avenida. O secretário 
também informou que a normalização 
do tráfego no trecho da Condessa de 
Vimieiro está prevista para esta terça, 
28 de novembro, e que no dia seguinte, 
29, deverá liberar o acesso ao trânsito da 
avenida Iperoig para a Rua Conceição. 
O projeto conta com recursos do Depar-
tamento de Apoio ao Desenvolvimento 
dos Municípios Turísticos (Dadetur) e 
também verba municipal.

confronto contra o Taubaté, mas na fi-
nal deram o troco na casa do adversá-
rio pelo placar de 48 a 33. O técnico da 
equipe de São Sebastião, David Henri-
que, exaltou o resultado na final e disse 
que os adversários vão respeitar muito 
mais a camisa de São Sebastião após 
essa conquista. “A ideia da nossa equipe 
sempre foi provar que somos capazes de 
conquistar tudo através dos nossos es-
forços e isso é o que fizemos nessa final. 
O ouro é para coroar o trabalho da nossa 
comissão técnica e esses atletas que têm 

muito futuro”, disse. O técnico destacou 
o trabalho feito no decorrer da tempora-
da com todas as categorias subindo no 
pódio de alguma competição durante o 
ano. “A equipe Sub-13 Masculino foi 
bronze, o Sub-18 levou a prata, Sub-21 
e Sub-14 conquistaram o ouro e só falta-
va o Sub-16. Na Liga Paulista esse time 
Sub-16 tinha sido eliminado nas quartas 
e conseguir esse título foi para revigorar 
os ânimos da equipe”, concluiu David.

Projeto
Iniciada em 2019, a iniciativa visa a pro-
moção do esporte, em especial, o bas-
quete, e o desenvolvimento motor, físi-
co e mental das crianças que frequentam 
suas aulas. Atualmente, o projeto conta 
com 70 meninos e meninas com idades 
que variam de 8 a 15 anos. As aulas são 
realizadas na Área de Lazer do Itatinga 
e no Ginásio de Esportes ‘Amaro Bu-
arque Sampaio’, da Topolândia, com 
os professores especializados em bas-
quetebol, David Henrique e James Ale-
xandro, e aulas de preparação física e 
flexibilidade com a professora Fabiana 
Fagundes. Às segundas, quartas e sex-
tas-feiras, das 18h às 20h, ocorrem as 
aulas de basquetebol para iniciantes na 
Área de Lazer do Itatinga. 
Já as aulas de treinamento são realiza-
das nos mesmos dias, mas das 20h às 
22h. Às quartas e sextas-feiras as aulas 
são no Ginásio da Topolândia.

As obras da Avenida Iperoig estão 
em fase de conclusão em Ubatuba

Equipe de Basquete Masculina Sub-16 é 
campeã do Campeonato Paulista do Interior

Disputas da 13ª edição dos Jogos 
Estudantis seguem em Ilhabela

Serviços de limpeza em valas de drenagem 
se estendem em toda a cidade para evitar 
alagamentos em Caraguatatuba

Mais de 500 reparos foram executados 
na iluminação pública de Taubaté

A limpeza e desassoreamento de valas e canais visa preparar a cidade 
para o verão, quando as chuvas são mais intensas

Mais de 500 lâmpadas foram trocadas em diversos bairros 
de Taubaté

Benedito Tenório Santos, fazendo o de-
sassoreamento da vala que corta a região, 
utilizando uma máquina PC para a retira-
da de material. O Pegorelli é um bairro 
cortado por diversas valas de drenagem 
que fazem o escoamento das águas plu-
viais. O trabalho de limpeza das margens 
dessas valas tem objetivo de facilitar a 
passagem das águas durante o período 
de chuvas, evitando assim alagamentos 

e enchentes. Na região Norte, o mesmo 
trabalho preventivo está sendo feito na 
vala localizada na rua Irineu de Mello 
Neto, no Massaguaçu. Os funcionários 
da Regional Norte utilizam uma retro-
escavadeira para a limpeza. Já na região 
central, nos bairros Olaria e Casa Bran-
ca, a ação está concentrada no canal que 
corta o bairro, com o mesmo objetivo de 
melhorar o escoamento das chuvas.

Em dezembro, a magia natalina vai 
tomar conta de São José dos Campos. 
Para celebrar essa época, a Prefeitura de 
São José dos Campos preparou atrações 
muito especiais em mais uma edição do 
Natal Iluminado, com apoio do Fundo 
Social de Solidariedade, da Fundação 
Cultural Cassiano Ricardo e Associa-
ção Comercial e Industrial. Neste ano, 
as atividades começam no dia 11, com 
a abertura da Casa do Papai Noel, na 
Praça Afonso Pena. As ruas da região 
central também estarão decoradas com 
árvores e arcos luminosos até o dia 23, 
contagiando todos com o clima natali-

no. E para espalhar o espírito da festa 
pela cidade, as Caravanas de Natal vão 
agitar os bairros em passeios de ônibus 
especiais decorados com LED. As ins-
crições começam na segunda-feira (4), 
às 10h30, e poderão ser feitas no site da 
Prefeitura ou pelo 156. A programação 
seguirá com apresentações de corais, 
dança e música no palco instalado na 
Praça Afonso Pena. 
Quem passar pelo local poderá presti-
giar as feiras de gastronomia – organi-
zada por entidades sociais cadastradas 
– e artesanato de Natal, com a venda de 
presentes feitos por artesãos da cidade.

Natal Iluminado volta dia 11 com 
Casa do Papai Noel e caravanas

call center funciona em horário comer-
cial de segunda-feira a sexta-feira, das 
8h às 17h, e aos sábados das 8h às 12h. 
Fora dos horários de funcionamento, 
o munícipe pode deixar mensagem na 
secretária eletrônica para que o proto-

colo seja aberto. Os pedidos de manu-
tenção realizados anteriormente foram 
repassados pela Secretaria de Serviços 
Públicos à empresa, dessa forma não é 
necessário entrar em contato para abrir 
um novo chamado. 
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06 CIÊNCIA  E TECNOLOGIA

Cientistas espaciais da Universidade de 
Utah, nos Estados Unidos (EUA), de-
tectaram uma partícula de raio cósmico, 
extremamente raro e de energia ultra-al-
ta que eles acreditam ter viajado para a 
Terra vinda de além da Via Láctea. Os 
pesquisadores trabalham em busca de 
compreender as origens misteriosas de 
raios cósmicos. A energia desta partí-

cula subatômica, invisível a olho nu, 
equivale a deixar cair um tijolo da altura 
da cintura no dedo do pé, segundo os 
autores de uma nova pesquisa publicada 
quinta-feira na revista Science. Ele riva-
liza com o raio cósmico mais energético 
já observado, a partícula “Oh-My-God” 
que foi detectada em 1991, descobriu o 
estudo. Os raios cósmicos são partícu-

las carregadas que viajam pelo espaço 
e chovem constantemente na Terra. Os 
raios cósmicos de baixa energia podem 
emanar do sol, mas os de energia extre-
mamente alta são excepcionais. Acredi-
ta-se que eles viajem para a Terra vindos 
de outras galáxias e fontes extragalácti-
cas. “Se você estender a mão, um (raio 
cósmico) passa pela palma da sua mão 
a cada segundo, mas essas são coisas de 
baixa energia”, disse o coautor do estu-
do John Matthews, professor pesquisa-
dor da Universidade de Utah. 
“Quando se trata desses raios cósmicos 
de alta energia, é mais como um por 
quilômetro quadrado por século. Nun-
ca vai passar pela sua mão.” Apesar de 
anos de investigação, as origens exatas 
destas partículas de alta energia ainda 
não são claras. 
Acredita-se que estejam relacionados 
com os fenómenos mais energéticos do 
Universo, como os que envolvem bura-
cos negros, explosões de raios gama e 
núcleos galácticos ativos, mas os maiores 
já descobertos até agora parecem origi-
nar-se de vazios ou espaço vazio – onde 
não há fenômenos celestes violentos.

Alguns exoplanetas (planetas detectados 
fora do Sistema solar) parecem estar de-
saparecidos ou encolhendo em suas pró-
prias atmosferas, segundo estudos mais 
recentes. Mas uma pesquisa que utilizou 
o Telescópio Espacial Kepler, da Nasa 
(agência espacial americana), encontrou 
evidências de uma possível causa para 
esse fenômeno: os núcleos destes plane-
tas estão se afastando das suas atmosfe-
ras de dentro para fora. O estudo foi con-
duzido usando o Arquivo de Exoplanetas 
da Nasa, que é operado pela Caltech 
(Instituto de Tecnologia da Califórnia) 

em Pasadena sob contrato com a agên-
cia espacial como parte do Programa de 
Exploração de Exoplanetas, localizado 
no Laboratório de Propulsão a Jato (JPL) 
da Nasa no sul da Califórnia. JPL é uma 
divisão da Caltech. Os exoplanetas vêm 
em uma variedade de tamanhos, desde 
planetas pequenos e rochosos até colos-
sais gigantes gasosos. Um meio-termo 
são as super-Terras rochosas e os sub-
-Netunos maiores com atmosferas ma-
cias. Mas há uma ausência notável – uma 
“lacuna de tamanho” – de planetas que 
têm entre 1,5 a 2 vezes o tamanho da Ter-

ra (ou entre super-Terras e sub-Netunos), 
nos quais os cientistas têm trabalhado 
para compreender melhor. “Os astrôno-
mos já confirmaram a detecção de mais 
de cinco mil exoplanetas, mas há menos 
planetas do que o esperado, com um di-
âmetro entre 1,5 e 2 vezes o da Terra”, 
disse a cientista pesquisadora do Caltech/
IPAC Jessie Christiansen, líder científica 
do Arquivo de Exoplanetas da Nasa e au-
tora principal do novo estudo, publicado 
no The Astronomical Journal.

Conheça os planetas do Sistema Solar
“Os cientistas de exoplanetas têm ago-
ra dados suficientes para dizer que esta 
lacuna não é um acaso. Há algo aconte-
cendo que impede os planetas de atingir 
ou permanecer neste tamanho”, avalia. 
Os investigadores acreditam que essa 
lacuna pode ser explicada pelo fato de 
alguns sub-Netunos terem perdido as 
suas atmosferas ao longo do tempo. Esta 
perda aconteceria se o planeta não tives-
se massa suficiente e, portanto, força gra-
vitacional, para manter a sua atmosfera. 
Assim, os sub-Netunos que não sejam 
massivos o suficiente encolheriam para 
aproximadamente o tamanho das super-
-Terras, deixando uma lacuna entre os 
dois tamanhos de planetas. 
Mas exatamente como é que estes plane-
tas estão perdendo suas atmosferas per-
manece um mistério.

O lançador europeu Ariane 6 foi apro-
vado em um ensaio importante na 
preparação para seu primeiro voo, in-
formou a Agência Espacial Europeia 
(ESA), que se prepara para levar o fo-
guete para a plataforma de lançamento 
em 2024. Os resultados definitivos de-
penderão de uma análise dos dados nos 
próximos dias após o teste de quinta-
-feira, que foi realizado após uma pau-
sa na contagem regressiva final causada 
pelo que os funcionários da ESA des-
creveram como uma “anomalia leve”. 
O teste no porto espacial europeu na 
Guiana Francesa envolveu a ignição 
do motor Vulcain 2.1 do estágio cen-
tral e seu funcionamento por sete mi-

nutos, que é aproximadamente o tempo 
que o lançador levaria para chegar ao 
espaço, disse a ESA. O Ariane 6 está 
sendo desenvolvido pelo ArianeGroup, 
uma joint venture entre a Airbus e a Sa-
fran, com o objetivo de competir com 
a SpaceX, fornecedora de lançamen-
tos privados dos EUA. O foguete an-
terior, Ariane 5, voou pela última vez 
em julho, e o Vega C, de menor porte, 
continua em terra após uma falha em 
dezembro do ano passado, deixando a 
Europa sem acesso independente ao es-
paço. A Rússia bloqueou o uso europeu 
de seus foguetes Soyuz no ano passado 
em resposta às sanções ocidentais so-
bre a Ucrânia.

Contas inativas serão excluídas 
do Google em dezembro

Foguete Ariane 6, de concorrente 
da SpaceX, é aprovado em teste 
de lançamento

Por que alguns exoplanetas estão encolhendo? 
Cientistas podem ter resposta

Empresa responsável pela viagem é do 
bilionário Richard Branson. O combustí-
vel é uma mistura de dois componentes: 
88% de HEFA (Ésteres Hidroprocessa-
dos   e Ácidos Graxos), feito de gordura; 
e 12% de SAK (Querosene Aromático 
Sintético), feito de açúcar vegetal. A 
empresa de aviação do bilionário Ri-
chard Branson, Virgin Atlantic, realiza 
o primeiro voo com combustível 100% 
sustentável (chamado de SAF, na sigla 
em inglês) . O anúncio foi publicado 
nas redes sociais. “Estou muito orgulho-
so de estar a bordo do Flight100 da @
VirginAtlantic hoje, o primeiro voo tran-
satlântico com combustível de aviação 
100% sustentável (SAF) do mundo por 
uma companhia aérea comercial”, escre-
veu. O voo sairá do aeroporto de Lon-
dres com destino a Nova York. O SAF 
representa menos de 0,1% dos volumes 
globais de combustível de aviação e os 
padrões de combustível permitem ape-
nas uma mistura de 50% de SAF em mo-
tores de jatos comerciais. “(Mesmo que 

o mercado seja pequeno, por ora), essa é 
a única solução viável para a descarbo-
nização dos voos de longo curso”, disse 
o bilionário em nota. A empresa também 
fez uma parceria com a Virgin Unite e 
o Rocky Mountain Institute (RMI) para 
coletar informações sobre possível emis-
sões de carbono durante o voo. “Os testes 
irão fazer a ciência avançar e ajudar a de-
senvolver voos que poderão reduzir sig-
nificativamente o impacto climático da 
aviação”, declarou o bilionário em nota.

Avião com combustível feito 
somente de açúcar e gordura 
faz primeiro voo transatlântico

Cientistas detectam raio cósmico 
que pode ter vindo de fora da 
nossa galáxia
Raios cósmicos são partículas carregadas que viajam pelo espaço 
e chovem constantemente na Terra

Usuários que não estiveram conectados na conta Google por pelo menos dois anos 
perderão acesso a conteúdos do e-mail, Drive e outros

A empresa Google informou que ex-
cluirá contas que não foram acessadas 
por pelo menos dois anos. A nova po-
lítica de inatividade começa a valer a 
partir de dezembro. De acordo com a 
companhia, usuários que não estive-
ram logados em alguma plataforma 
da Google, como Gmail, Drive, Agen-
da, Meet, Docs e Google Fotos pelo 
período informado, perderão acesso à 
conta. Além disso, também perderão 
os conteúdos presentes nas redes. Em 
comunicado, a empresa afirmou que a 
atualização na política de inatividade 
se dá porque contas inutilizadas por 
um longo período de tempo tornam-se 
mais comprometidas e vulneráveis à 
possíveis invasões e roubos de acesso. 
“As contas esquecidas ou não atendidas 
geralmente dependem de senhas anti-
gas ou reutilizadas que podem ter sido 
comprometidas, não tiveram a autenti-
cação de dois fatores configurada e re-
cebem menos verificações de segurança 
pelo usuário”, informou o Google. Se 

uma conta for comprometida, ela pode 
ser usada desde roubo de identidade até 
um vetor de conteúdo indesejado ou 
malicioso, como spam. Vale ressaltar 
que a medida se aplicará apenas a con-
tas que forem de uso pessoal e não afe-

tará contas de organizações como esco-
las ou empresas. As mudanças também 
englobam usuários que tiverem algum 
vídeo publicado em sua conta do You-
tube ou uma assinatura configurada à 
conta Google.

A inteligência artificial (IA), ganhou po-
pularidade nos últimos tempos e muitas 
ferramentas que utilizam dessa tecnolo-
gia foram lançadas ao público neste ano. 
A IA consiste em aproveitar o poder de 
computadores e máquinas para imitar 
capacidades de resolução de problemas 
e tomada de decisão da mente humana. 
Para entender melhor o desenvolvimento 
dessa tecnologia no ambiente de traba-
lho, a Access Partnership colaborou com 
a Amazon Web Services (AWS) em uma 
pesquisa onde 1600 funcionários e 500 
organizações no Brasil, de todos os seto-
res, foram ouvidos. O estudo revela que 
essa tecnologia pode dar um grande im-
pulso na economia do país e ainda apoiar 
uma parte considerável das tarefas pro-
fissionais. Quase todas as organizações 
do Brasil serão habilitadas para receber 
a inteligência artificial. De acordo com a 
pesquisa, 97% de todos os empregadores 
planejam usar soluções baseadas em IA 
até o ano de 2028. Além disso, 68% dos 
colaboradores esperam que a automação 
de tarefas seja o principal benefício da in-
teligência artificial. Por outro lado, 95% 
dos empregadores acreditam que o de-
partamento de TI serão os maiores bene-
ficiários, seguidos pelas áreas de P&D e 
financeiro. A IA generativa – que é capaz 
de criar conteúdos, histórias, imagens, ví-

deos e músicas – ganhou muita repercus-
são neste ano. Um exemplo foi a criação 
do ChatGPT e o Bard, do Google. Por 
conta desse impulso, o estudo concluiu 
que 97% dos empregadores pesquisados 
e 94% dos funcionários esperam usar de 
alguma forma, a IA Generativa em suas 
organizações nos próximos cinco anos. A 
produtividade também é um ponto que 
os empregadores enxergam com positi-
vidade quando a inteligência artificial é 
utilizada em todas as funções de traba-
lho. Para eles, a produção pode subir em 
66% com uso da ferramenta. Com tantos 
benefícios, 80% dos empregadores con-
sideram a contratação de talentos com 
habilidades e experiência em IA, uma 
prioridade. No entanto, a maioria deles 
(68%) dizem não encontrar os talentos 
que procuram. Por outro lado, quase 
80% dos trabalhadores mencionam ter 
um interesse em desenvolver habilidades 
na área no futuro, como forma de avan-
çar em suas carreiras. Número que cresce 
ainda mais quando recortado: 92% das 
mulheres entrevistadas indicam interesse 
em adquirir competências na área. Quan-
do separado por gerações, o interesse é 
sempre superior a 80%. A pesquisa tam-
bém revela que os empregadores não 
estão focados apenas em trabalhadores 
com habilidades técnicas, como codifi-
cação. Na verdade, o pensamento crítico 
e criativo é ainda mais procurado. “Essa 
é a nova fronteira que teremos de enfren-
tar para que o país cresça e as pessoas 
possam ter acesso a boas oportunidades 
no mercado de trabalho”, avalia Andrea 
Leal, gerente de treinamentos massivos 
da AWS.

Pesquisa mostra impacto 
da Inteligência Artificial 
no futuro do trabalho
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Atual campeã, Barueri segue dando um 
show em quadra nas categorias de base 
do voleibol. É mais um ano em que a mo-
dalidade confirma o excelente trabalho 
esportivo desenvolvido com as atletas 
da cidade, que chegaram com maestria 
às finais do Campeonato Paulista 2023. 
As meninas, comandadas pelos técnicos 
Adroaldo e Cunha, venceram na última 
semana os duelos contra Bradesco (Sub-
14) e Paineiras (Sub-15), classificando-
-se para as finais, quando irão enfrentar a 
equipe do Pinheiros nas duas categorias.

Sub-15
Invicto há 49 jogos, o Sub-15 (coman-
dado pelo técnico Adroaldo) conta com 
a potência da ponteira Laura, eleita uma 

das melhores jogadoras do Campeonato 
Sul-Americano 2023. A atleta, que tam-
bém compõe a Seleção Brasileira Sub-
17, entrou em quadra após vencer fora 
de casa o Paineiras por 3 sets a 1 e repe-
tiu o feito no Ginásio do Jardim Belval, 
vencendo por 3 sets a 0 sem muito susto. 
Barueri chega à sua 4ª final consecuti-
va. “Desde o início do ano buscamos o 
comprometimento. Ensinamos que não 
existe outro caminho a não ser trabalhar 
no limite todos os dias. A partir daí se 
constrói um ambiente produtivo e de 
muita confiança. Trabalhar em uma ci-
dade que lhe dá todas as condições ne-
cessárias para o desenvolvimento desse 
trabalho fecha o círculo vitorioso. Esta-
mos cientes de que ainda falta um pas-

so, mas muito confiantes pela história 
construída ao longo da trajetória”, disse 
Adroaldo.

Sub-14
Já o Sub-14 (sob comando do técnico 
Cunha) tinha uma invencibilidade de 
três anos, mas passou por cenas de filme 
nessa reta final da competição. Com o 
peso da sequência invicta, o time de Ba-
rueri encarou o Bradesco pela penúltima 
rodada e acabou sendo derrotado com a 
equipe desfalcada. Quis o destino que 
as duas equipes se enfrentassem pela 
semifinal da competição em casa, pela 
primeira partida, e o placar resultou em 
3x0 para o time de Osasco. Na sequên-
cia, as meninas de Barueri foram até a 
cidade do adversário na última terça-fei-
ra, 21, para um grande desafio: vencer 
aquelas que tiraram a sua invencibili-
dade e reverter um placar até o Golden 
Set. Com toda garra e determinação, não 
deu outra, Barueri foi levando ponto a 
ponto, vencendo os 3 sets da partida e 
decidindo o último no Golden Set (Set 
desempate) e vencendo com uma parcial 
de 25x20. “Sensação de dever cumpri-
do, de acreditar no trabalho em equipe e 
de que o projeto esportivo de Barueri é 
vencedor. Foi necessário muito trabalho, 
dedicação, disciplina e, acima de tudo, 
companheirismo”, emociona-se Cunha. 
As equipes enfrentam o Pinheiros na fi-
nal das duas categorias, aguardando dia 
e horário para a grande final.

Na partida que fechou a 35ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, o Cruzeiro ar-
rancou uma vitória de 1 a 0 sobre o Goi-
ás, no estádio da Serrinha, e conseguiu 
ganhar fôlego na luta para fugir do rebai-
xamento da competição nacional. Com o 
triunfo, a Raposa pulou para a 13ª posição 
da classificação com 44 pontos. Já para o 

Esmeraldino o revés foi um duro golpe. 
Somando apenas 35 pontos, e ocupando 
a 18ª posição, a equipe do Centro-Oeste 
ficou em situação muito complicada. O 
Cruzeiro controlou as ações desde os pri-
meiros movimentos. Porém, a vitória só 
foi confirmada nos acréscimos da etapa 
final, quando Bruno Rodrigues virou a 

bola da esquerda para a direita, onde o 
garoto Robert dominou e bateu cruzado 
para superar o goleiro Tadeu. As duas 
equipes voltam a entrar em campo pelo 
Brasileiro na próxima quinta-feira (30), 
com o Goiás visitando o Grêmio em Por-
to Alegre, enquanto o Cruzeiro recebe o 
Athletico-PR no Mineirão.

A delegação brasileira encerrou sua par-
ticipação no Parapan de Santiago (Chi-
le) com a melhor campanha da história, 
ao totalizar 343 medalhas (156 ouros, 
98 pratas e 89 bronzes), 35 a mais que 
na edição passada, há quatro anos, em 
Lima (Peru). Líder no quadro de meda-
lhas, o Brasil deixou para trás Estados 
Unidos, segundo colocado com 166 pó-
dios, e Colômbia (em terceiro com 161). 
O Brasil segue hegemônico na compe-
tição, liderando a classificação geral,  
desde a edição do Rio de Janeiro (2007). 
A edição de Santiado chegou ao fim. “O 
resultado foi extraordinário. Sabíamos 
que era um grande desafio fazer uma 
campanha melhor que Lima, mas nossa 
delegação superou todas as marcas de 
todos os tempos. Tivemos uma partici-
pação muito importante nos Jogos, com 
atletas jovens – 40% deles disputaram 
a competição pela primeira vez. Mais 
de 100 medalhas foram conquistadas 
por jovens. Realmente uma competição 
espetacular”, festejou Mizael Conrado, 
bicampeão paralímpico de futebol de 
cegos, e atual presidente do Comitê Pa-
ralímpico Brasileiro (CPB). Domingo 
com 11 pódios do Brasil. O ciclismo 
e o badminton garantiram as últimas 

medalhas (cinco ouros e seis pratas) do 
Brasil neste domingo (26). A primeira a 
subir ao topo do pódio foi a brasiliense 
Daniele Souza  que venceu a peruana 
Jaquelin Javier, por 2 a 0, no torneio de 
simples do badminton da classe WH1 
(cadeira de rodas), com parciais de 
21/13 e 21/13. Além de Daniele, outros 
sete atletas da modalidade asseguraram 
medalhas na modalidade. 
A sergipana Maria Gilda Antunes foi 
prata ao ser superada por 2 a 0 (21/4 e 
21/2) pela peruana Pilar Cancino, pela 
classe WH2 (cadeira de rodas).  Vice-
-campeão paralímpico nos Jogos de Tó-
quio, o paranaense Vitor Tavares, dei-
xou escapar o ouro e foi prata depois de 
perder a final da disputa de simples da 
classe SH6, por 2 a 0 (21/19 e 21/15,). 
O badminton brasileiro garantiu ainda 
dois ouros em cinco finais. 

Semanas após o final da última edição 
dos Jogos Pan-Americanos, disputados 
em Santiago (Chile), o Brasil continua 
colhendo os frutos da grande campanha 
que fez na competição. foram anun-
ciados os indicados ao Panam Sports 
Awards e a equipe brasileira aparece 
com destaque, com nove concorrentes, 
entre eles a campeã olímpica Rebeca 
Andrade, que concorre em duas catego-
rias: Melhor Atleta Feminina e Criador 
de Mudança.A brasileira, que fez sua es-
treia em uma edição de Pan-americanos, 
concorre na categoria de Melhor Atleta 
Feminina com a venezuelana Joselyn 
Brea, a canadense Maggie Mac Neil, a 
norte-americana Regina Jaquess, a nor-
te-americana Sunny Choi e a dominicana 
Marileidy Paulino. O Brasil também tem 
um representante na disputa de Melhor 
Atleta Masculino com o nadador Gui-
lherme Costa, que disputa com o norte-
-americano Jacob Foster, o chileno San-
tiago Ford, o canadense Ethan Katzberg, 

o trinitário-tobagense Nicholas Paul e o 
mexicano Osmar Olvera. Outras catego-
rias com indicados do Brasil são: Melhor 
Equipe Masculina, com a seleção de 
vôlei, Melhor Equipe Feminina, com a 
seleção de handebol, Legado Cali 2021 – 
Masculino, com o triatleta Miguel Hidal-
go, Legado Cali 2021 – Feminino, com a 
ginasta Maria Alexandre, Panam Lenda 
do Esporte, com o nadador Thiago Pe-
reira, e o Comitê Olímpico com Melhor 
Desempenho, com o Comitê Olímpico 
Brasileiro (COB).

Cruzeiro supera Goiás e ganha fôlego 
na lua contra o rebaixamento

Brasil concorre a nove prêmios 
no Panam Sports Awards

Barueri chega à final do vôlei Sub-14 
e Sub-15 pelo 4º ano consecutivo 

Talisson Glock garantiu o 1º dos sete ouros conquistados 

Faltando apenas três rodadas para o fim 
do Campeonato Brasileiro, o Vasco re-
cebe o Corinthians, a partir das 21h30 
(horário de Brasília) desta terça-feira 
(28) no estádio de São Januário, em 
partida muito importante na definição 
dos rebaixados para a Série B da com-
petição. A Rádio Nacional transmite 
o confronto ao vivo. Ocupando a 16ª 
posição da classificação com 42 pontos 
após empate sem gols com o Athletico-

-PR na Arena da Baixada, em Curitiba, 
o Cruzmaltino sabe que é fundamental 
somar três pontos em casa para ganhar 
ainda mais força na luta para fugir do 
rebaixamento. “Para todas as equipes 
que estão brigando ali embaixo será 
difícil, mas temos a mentalidade de 
que vamos lutar, como nos últimos 
seis resultados. Temos a mentalidade 
de lutar, de brigar, e brigaremos até o 
final”, declarou o técnico Ramón Díaz 

Vasco e Corinthians jogam para se 
afastar da zona do rebaixamento

após o jogo com o Furacão. Com os 
desfalques do meio-campo Marlon 
Gomes e dos zagueiros Maicon, Léo e 
Robson Bambu, todos por motivos de 
suspensão, o defensor Capasso e o vo-
lante Jair devem ganhar oportunidade 
na equipe titular, que deve ser forma-
da por: Léo Jardim; Paulo Henrique, 
Capasso, Medel e Lucas Piton; Zé Ga-
briel, Jair e Paulinho; Rossi, Gabriel 
Pec e Vegetti. O Vasco terá pela fren-
te um Corinthians que chega em um 
momento negativo, tanto pela posição 
(14ª com 44 pontos) como pelo último 
resultado (uma derrota de 5 a 1 para o 
Bahia em pleno estádio de Itaquera). 
Este revés colocou muita pressão em 
cima da equipe comandada pelo técni-
co Mano Menezes, que espera uma me-
lhor performance já nesta terça: “Não 
tenho dúvida de que teremos um de-
sempenho melhor, porque é impossível 
fazer pior do que hoje [na última sexta 
contra o Bahia]. Vamos apagar, em ter-
mos desportivos. Vamos carregar para 
a história, porque essas coisas sempre 
ficam marcadas. Mas na [próxima] ter-
ça-feira voltaremos a ser o Corinthians 
que fomos nos últimos dias”.

As meninas, comandadas pelos técnicos Adroaldo e Cunha, venceram na última semana 
os duelos contra Bradesco (Sub-14) e Paineiras (Sub-15), classificando-se para as finais

Brasil faz melhor campanha da história 
no Parapan ao somar 343 pódios

A dramática última rodada da Série B 
do Campeonato Brasileiro terminou 
com alegria para as torcidas de Juven-
tude e Atlético-GO. Os clubes gaúcho e 
goiano asseguraram as duas vagas res-
tantes à Série A e se juntaram ao Vitó-
ria (campeão) e Criciúma, que tinham 
garantido acesso de forma antecipada. 
Ambos voltam à primeira divisão, após 
terem sido rebaixados em 2022. Em 
contrapartida, os torcedores de Sam-
paio Corrêa e Tombense não têm o que 
celebrar. Os maranhenses e os minei-
ros terminaram a Série B na zona de 
rebaixamento e estarão na Série C em 
2024 - assim como Londrina e ABC, 
que tiveram as respectivas quedas de-
cretadas em rodadas anteriores. A Bolí-
via Querida retorna ao terceiro escalão 
do futebol brasileiro após quatro anos. 
A equipe de Tombos (MG) desce à Sé-
rie C após duas temporadas na segunda 

divisão. Ameaçados de rebaixamento, 
Chapecoense e Ponte Preta venceram 
seus compromissos e continuam na 
Série B em 2024. Os dez jogos da 38ª 
e última rodada começaram ao mesmo 
tempo. O primeiro time a balançar as 
redes foi o Novorizontino, que derro-
tou o Criciúma por 2 a 0 no Estádio 
Jorge Ismael de Biasi, em Novo Hori-
zonte (SP). O volante Marlon e o late-
ral Rômulo anotaram os gols do Tigre. 
O resultado colocaria os paulistas na 
Série A, não fosse a vitória do Juven-
tude sobre o Ceará, por 3 a 1, no Es-
tádio Presidente Vargas. Os donos da 
casa saíram na frente com Janderson e 
o também atacante Erick igualou para 
os visitantes. O empate por 1 a 1, que 
beneficiava o Novorizontino, durou até 
36 minutos do segundo tempo, quando 
o volante Jadson colocou os gaúchos 
- que estavam com um a menos - na 
dianteira. O atacante Ruan fechou o 
placar em Fortaleza e deu início à festa 
alviverde. O Juventude dependia so-
mente de si para voltar à Série A, assim 
como o Vila Nova. Os goianos, porém, 
decepcionaram ao perderem por 3 a 2 
para o lanterna ABC, no Frasqueirão, 
em Natal. O zagueiro Rafael Donato, 
do Tigre goiano, marcou três gols na 
partida: um contra e dois a favor. O 
meia Thonny Anderson, do time poti-
guar, anotou os outros tentos do jogo. 

Série B: Juventude e Atlético-GO 
garantem volta à elite do Brasileirão
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O número de usuários de serviços de 
assinatura de carros dobrou nos últi-
mos três anos. Quando considerado 
apenas os últimos 12 meses, o núme-
ro de automóveis locados por meio 
da modalidade teve crescimento de 
31,2%, segundo indica os dados As-
sociação Brasileira de Locadoras de 
Automóveis (Abla). Em 2020, 80 mil 
pessoas contrataram o serviço de assi-
natura de veículos, enquanto que em 
2023 são 160 mil. De acordo com a 
Abla, as locações diárias também apre-
sentaram aumento no mesmo período. 
Nos últimos três anos, o número de 

pessoas que locaram automóveis au-
mentou 37,53%. O serviço de assinatu-
ra de carros o veículo é locado por um 
tempo pré-determinado. 
O pagamento da locação é realizado 
mensalmente e o contratante não tem 
despesas com manutenção ou seguro 
veicular. Em 2020, o setor registrou 
483 mil diárias contratadas, enquanto 
que neste ano, apenas até o mês de ou-
tubro, foram 731 mil. Quando analisa-
do os últimos 12 meses, o crescimento 
da modalidade foi de 3,83%. Em 2022, 
703 mil diárias contratadas foram re-
gistradas pelas locadoras.

No final de março de 2021, quando lan-
çou o Corolla Cross e entrou na briga 
dos utilitários esportivos médios, a ex-
pectativa da Toyota era se posicionar 
entre os líderes do segmento no Brasil. 
E o SUV produzido em Sorocaba (SP), 
que utiliza a mesma plataforma TNGA 
do Corolla sedã, correspondeu às expec-
tativas – e se manteve com boas vendas 
desde então. Em 2023, as 35.037 uni-
dades emplacadas de janeiro a outubro 
deram ao modelo o posto de vigésimo 
terceiro carro mais vendido do Brasil e 
o segundo lugar no segmento de utilitá-

rios esportivos médios – foi superado 
somente pelo Jeep Compass, que co-
mercializou 49.430 unidades no perío-
do. Com o Corolla Cross, a Toyota do 
Brasil reforçou sua presença na Amé-
rica Latina e no Caribe – o SUV é ex-
portado para 22 países da região, como 
Argentina, Uruguai, Chile, Colômbia, 
Nicarágua e Panamá. Além do nome 
Corolla, o SUV médio da Toyota herdou 
as duas motorizações de “powertrain” 
do sedã. As versões híbridas e mais ca-
ras, a XRV (R$ 202.690) e a XRX (R$ 
210.990), utilizam o motor 1.8L VVT-

-i 16V de ciclo Atkinson em conjunto 
com dois elétricos, com potência com-
binada de 122 cavalos. Já as variantes 
XR (R$ 162.590), XRE (R$ 177.390) 
e GR-Sport (R$ R$ 196.290) recebem 
o motor aspirado flex 2.0L Dynamic 
Force de quatro cilindros e 16V com 
comando de válvulas variável inteligen-
te VVT-iE, que entrega 177 cavalos de 
potência abastecido com etanol e 169 
cavalos com gasolina, sempre em 6.600 
rotações por minuto. O torque máximo, 
com etanol ou gasolina, é de 21,4 kgfm 
e chega em 4.400 rpm. A transmissão 
dos Corolla Cross XR, XRE e GR-Sport 
é a CVT Direct Shift de 10 marchas si-
muladas. Desde o lançamento do SUV 
da Toyota, embora as configurações hí-
bridas sejam as estrelas das campanhas 
publicitárias, a XRE é a que mais vende. 
As cores disponíveis são a sólida Bran-
co Polar, a perolizada Branco Lunar e 
as metálicas Preto Infinito, Prata Lua 
Nova, Cinza Granito, Azul Netuno e 
Vermelho Granada (a do XRE testado).
Os preços sugeridos têm como base a 
cidade de Brasília e valem apenas para a 
cor Branco Polar – as metálicas aumen-
tam a fatura em R$ 2.020 e a perolizada 
em R$ 2.330. 

Uber e 99 ficam mais caros durante 
greve do metrô em São Paulo
A Prefeitura de São Paulo suspendeu 
o rodízio municipal de carros durante 
todo o dia em função da greve organi-
zada por sindicatos e trabalhadores do 
Metrô, CPTM e Sabesp. Porém, sem 
uma grande parcela de transporte pú-
blico operando na cidade, o trânsito fica 
mais intenso e aplicativos como Uber 
e 99 estão com preço acima da média 
para algumas corridas. E, por que isso 

acontece? Autoesporte te explica. Quais 
linhas estão paradas? A greve afeta as 
linhas 1-Azul, 2-Verde, 3-Vermelha e 
15-Prata do metrô, e 7-Rubi, 10-Tur-
quesa, 11-Coral, 12-Safira e 13-Jade 
da CPTM, que devem ficar paralisadas. 
Já as linhas 4-Amarela, 5-Lilás, 8-Dia-
mante e 9-Esmeralda funcionam nor-
malmente, já que são concedidas à ini-
ciativa privada. Uber e 99 mais caros: 

Avaliação: Honda Civic Type R surpreende 
pelo excelente desempenho raiz

Serviço de assinatura de carros dobra 
em três anos, indica associação

Embora as versões híbridas XRV e XRX sejam as estrelas publicitárias do Toyota Corolla 
Cross, a configuração XRE é a que mais vende na linha

O dia começou com trânsito intenso na 
capital paulista com mais de 600 km 
de congestionamento, de acordo com a 
Companhia de Engenharia de Tráfego 
(CET). E as corridas podem ficar mais 
caras justamente onde o congestiona-
mento é maior, que normalmente é na 
região central da cidade e nas vias que 
vão até lá. O tempo de espera por um 
motorista também fica acima da média.
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O Ministério da Educação premia,  as 12 
iniciativas vencedoras do 1º Concurso de 
Boas Práticas, promovido pela pasta com 
o objetivo de estimular e reconhecer as 
ações de gestão desenvolvidas para a pro-
moção e o aprimoramento da governan-
ça, transparência e integridade pública 
no âmbito federal da educação. Entre as 
instituições premiadas estão autarquias, 
empresas públicas, universidades e ins-
titutos federais. A premiação ocorrerá na 
abertura do 1º Seminário Anual de Con-
trole Interno do MEC. Segundo o MEC, 
77 inscrições foram registradas para a 
premiação. Destas, foram selecionados 
34 finalistas de todas as regiões do país. 
O concurso abrangeu todas as unidades 
e secretarias do ministério, bem como as 
suas entidades vinculadas. “As vencedo-
ras foram as duas melhores práticas em 

cada uma das seis categorias: Aprimora-
mento da Integridade Pública; Aprimora-
mento da Transparência Ativa e Passiva 
e da Participação Social na Gestão Públi-
ca; Fortalecimento da Gestão de Riscos e 
dos Controles Internos; Aprimoramento 
da Atividade Correcional e de Aplicação 
da Lei Anticorrupção; e Aprimoramento 
das Atividades de Auditoria Interna”, in-
formou o ministério.

O governo do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) criou, via medida 
provisória, uma poupança para incen-
tivar alunos de baixa renda a perma-
necer e concluir o ensino médio. A ex-
pectativa é que o texto seja publicado 
no Diário Oficial. Segundo o texto, os 
objetivos da poupança são reduzir as ta-
xas de abandono e evasão escolar e de-
mocratizar o acesso e permanência dos 
jovens no ensino médio. Pelo programa, 
o aluno de baixa renda poderá receber 
um valor mensal e ao final do ano leti-
vo retirar uma quantia maior, que ficará 
depositada em uma poupança. Poderão 
ser beneficiados jovens cuja renda fa-
miliar per capita mensal seja igual ou 
inferior a R$ 218,00. Para participar, os 
alunos terão que comprovar frequência 
escolar, aprovação no fim do ano leti-
vo e participação nos exames do Siste-
ma de Avaliação da Educação Básica e 
do Exame Nacional do Ensino Médio, 
o Enem. Será criado de um fundo que 
vai receber 20 bilhões de reais da União 
para custear e gerir a poupança dos es-
tudantes do programa. Além da União, 
os recursos poderão vir do orçamento 
e ações de empresas estatais. O fundo 
será criado, administrado e gerido pela 
Caixa Econômica Federal. A previsão 

da criação de bolsa para alunos de en-
sino médio havia sido divulgada pelo 
presidente Lula na semana passada du-
rante a live “Conversa com o Presiden-
te”. “Esse é um problema que nós temos 
que resolver, porque essa juventude tem 
que trabalhar. Você imagina, o cara não 
trabalha, desiste de estudar e tem um ce-
lular na mão, o celular passa a ser uma 
bomba atômica, porque esse cara tá 
com raiva de todo mundo. Esse cara não 
acredita em ninguém, ele tá perdendo a 
esperança, coisa que nenhum ser huma-
no pode”, disse Lula.

Governo cria poupança para 
manter estudantes de baixa 
renda no ensino médio

MEC premia iniciativas 
de gestão e boas práticas

A iniciativa serviu para mostrar gra-
tidão e valorização pelo trabalho rea-
lizado por esta profissional junto aos 
alunos. Em comemoração ao ‘Dia do 
Dentista’, celebrado oficialmente no 
dia 25 de outubro, a equipe gestora da 
EMM Luzia Maria da Conceição Lima 
realizou um momento especial para a 
valorização da dentista Stefany de Oli-
veira, que faz parte da equipe multidis-
ciplinar da unidade. A iniciativa serviu 
para mostrar gratidão e valorização pelo 
trabalho realizado por esta profissional 
junto aos alunos. A atuação da dentista 
na escola assume um papel educacional 
importante. Por meio de atividades inte-
rativas, as crianças são educadas sobre a 
importância da escovação adequada, do 
uso do fio dental e da adoção de uma 
alimentação saudável. Essa abordagem 

busca criar uma consciência desde cedo 
sobre a importância de cuidar da saúde 

EMM Luzia Maria da Conceição Lima 
homenageou a dentista Stefany 
de Oliveira, que atua na escola

bucal como parte integrante do cuidado 
pessoal diário.

No Centro de Capacitação Profissional 
e Lazer - CCPL Gabriela de Freitas que 
fica no bairro do Jardim Paraíso, acon-
teceu um Workshop de Futebol Society 

Os alunos vivenciaram em primeira mão como o futebol society não apenas promove 
a aptidão física, mas também aprimora a coordenação, agilidade e resistência

Workshop de Jogos Lúdicos: Alunos do 
CCPL Gabriela de Freitas se aventuraram 
durante uma partida de Futebol Society

com os alunos de Jogos Lúdicos, que foi 
conduzido pelo professor Vinicius No-
vais de Lima. Na ocasião, os participan-
tes tiveram a oportunidade de vivenciar 

uma experiência única, com momentos 
marcados pelo aprendizado e diversão 
em campo. Os participantes aprimora-
ram suas habilidades no futebol society, 
desenvolvendo técnicas de passe, dri-
bles e chutes. O trabalho em equipe des-
tacou-se como parte da experiência; os 
jogadores aprenderam a confiar uns nos 
outros, comunicando-se eficazmente e 
trabalhando em conjunto para alcançar 
os seus objetivos comuns. O professor 
ressaltou a importância da atividade fí-
sica para a saúde e o desenvolvimento 
pessoal. Os alunos vivenciaram em pri-
meira mão como o futebol society não 
apenas promove a aptidão física, mas 
também aprimora a coordenação, agi-
lidade e resistência. Os participantes 
saíram da atividade não apenas como 
jogadores mais habilidosos, mas tam-
bém como indivíduos mais saudáveis e 
conscientes da importância da atividade 
física em suas vidas. 
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Como acontece tradicionalmente, a 
Secretaria de Saúde de Cotia está com 
tudo pronto para a realização de mais 
uma edição da Campanha Fique Saben-
do. A mobilização visa conscientizar 
para prevenção e oferecer testes rápidos 
de detecção do HIV e Sífilis. A ação é 
coordenada pelo Serviço de Atendimen-
to Especializado / Centro de Testagem 
e Aconselhamento (SAE/CTA), em 
parceria com a Atenção Básica e com 
a Vigilância Epidemiológica. Foi pre-
parado um cronograma para oferta de 
testes de HIV e Sífilis em diversas uni-
dades de saúde. Também participam da 
16ª Campanha Fique Sabendo os Pronto 
Atendimentos (Caucaia do Alto e Par-
que São George), UPA Atalaia, Centro 
de Atenção Psicossocial Álcool e Dro-
gas (CAPS AD) e CAPS Adulto, Clínica 
da Mulher e a Policlínica. “Esta mobi-
lização vai além da luta contra o HIV 
e Sífilis, ela visa estimular a população 
sexualmente ativa a realizar o teste rá-
pido de HIV e Sífilis, principalmente 
pessoas que nunca testaram e aquelas 
em situação de vulnerabilidade”, ex-
plicou Nélio Girardo, coordenador do 

Programa Municipal IST/HIV.Aids e 
Hepatites Virais da Secretaria de Cotia. 
A campanha começa oficialmente no 
dia 1º/12, data que marca do Dia Mun-
dial de Combate à Aids, mas, de acordo 
com Nélio, as ações já começaram no 
dia 25/11. “Durante o Dia D Novembro 
Azul, no sábado (25/11), foram ofer-
tados testes rápidos para HIV e Sífilis 
para a população masculina. Foi uma 
forma de unirmos ações do ‘Novembro 
Azul’, de conscientização sobre o cân-
cer de próstata, e o ‘Dezembro Verme-
lho’, com a campanha Fique Sabendo”, 
destacou. Durante todo o ano, qualquer 
pessoa pode realizar o teste rápido de 
forma anônima no SAE/CTA. 
O local também conta oferece um pro-
grama de aconselhamento, antes e de-
pois da coleta, para que o paciente com-
preenda a leitura do resultado. O exame 
detecta a infecção pelo HIV com pelo 
menos 30 dias, a partir da data de expo-
sição à situação de risco. Os testes são 
gratuitos. Caso o resultado seja positi-
vo, a pessoa será acolhida pela rede mu-
nicipal de saúde e terá como referência 
o SAE/CTA para acompanhamento.

O Brasil deve registrar 704 mil ca-
sos novos de câncer ao ano no triênio 
2023-2025, com destaque para as re-
giões Sul e Sudeste, que concentram 
cerca de 70% da incidência da doen-
ça. A previsão é do Instituto Nacional 
de Câncer (Inca). Nesta segunda-feira 
(27), é lembrado o Dia Nacional de 
Combate ao Câncer. “A estimativa é a 
principal ferramenta de planejamento 
e gestão na área oncológica no Brasil, 
fornecendo informações fundamentais 
para a definição de políticas públicas”, 
destacou o Inca, ao se referir à publi-
cação Estimativa 2023 – Incidência de 

Câncer no Brasil. O material traz es-
timativas para a ocorrência dos 21 ti-
pos de câncer mais incidentes no país. 
O levantamento mostra que o tumor 
maligno mais incidente no Brasil é o 
de pele não melanoma (31,3% do to-
tal de casos), seguido pelos de mama 
feminina (10,5%), próstata (10,2%), 
cólon e reto (6,5%), pulmão (4,6%) e 
estômago (3,1%). Em homens, o cân-
cer de próstata é predominante em to-
das as regiões, totalizando 72 mil casos 
novos estimados a cada ano no triênio 
fixado – atrás apenas do câncer de pele 
não melanoma. Nas regiões de maior 

Índice de Desenvolvimento Humano 
(IDH), os tumores malignos de cólon 
e reto ocupam a segunda ou a terceira 
posição, sendo que, nas de menor IDH, 
o câncer de estômago é o segundo ou o 
terceiro mais frequente entre a popula-
ção masculina. Já entre as mulheres, o 
câncer de mama é o segundo mais in-
cidente (atrás apenas do câncer de pele 
não melanoma), com 74 mil casos no-
vos previstos por ano até 2025. Nas re-
giões mais desenvolvidas, em seguida, 
vem o câncer colorretal, mas, nas de 
menor IDH, o câncer do colo do útero 
ocupa a terceira posição.

Entenda
De acordo com o Ministério da Saúde, 
câncer é o nome dado a um conjunto 
de mais de 100 doenças que têm em 
comum o crescimento desordenado de 
células que invadem tecidos e órgãos. 
Dividindo-se rapidamente, essas cé-
lulas tendem a ser muito agressivas e 
incontroláveis, determinando a forma-
ção de tumores, que podem espalhar-se 
para outras regiões do corpo. A doença 
surge a partir de uma mutação genética, 
ou seja, de uma alteração no DNA da 
célula, que passa a receber instruções 
erradas para suas atividades. 

Os estoques de sangue dos dos hemo-
centros podem ser reforçados por meio 
de um novo instrumento que facilitará a 
ação voluntária de doadores. O Minis-
tério da Saúde criou a plataforma mi-
niapp Hemovida, que está integrada ao 
ConecteSUS. Com o aplicativo, poderá 
ser obtida a carteira virtual do doador 
que terá informações de saúde, tipo san-
guíneo e a data da última doação. Além 
disso, o doador terá um registro pessoal 
e útil em situações de emergência; his-
tórico completo de doações, incluindo 
as realizadas, canceladas e agendadas 
e ainda pode optar por fazer autodecla-
ração de doação de sangue para manter 
um registro do compromisso com a cau-
sa. Sobre os serviços hemoterápicos o 
doador terá a localização da rede de saú-
de mais próxima, para identificar onde 
doar e receber informações sobre os 
serviços disponíveis em cada unidade. 
De acordo com o ministério, o Hemo-
vida vai facilitar a captação de doadores 
e conscientizar a população sobre a im-
portância de manter os estoques de san-
gue em níveis seguros. O miniapp estará 
disponível para download nas principais 
lojas de aplicativos, a partir desta se-
gunda-feira (27). O anúncio de criação 
da plataforma foi feito no sábado (25), 
Dia Nacional do Doador de Sangue. “O 
aplicativo Hemovida estimula a doação 
de sangue voluntária, um ato de amor 
que salva vidas”, afirma a secretária de 

Informação e Saúde Digital, Ana Estela 
Haddad. Para o Ministério da Saúde, a 
plataforma gratuita pode ser uma ponte 
entre os hemocentros da rede pública de 
saúde e os possíveis doadores. “O apli-
cativo desempenha um importante pa-
pel na disseminação de informações so-
bre a doação de sangue e campanhas em 
andamento”, diz a pasta. Na plataforma, 
o doador poderá ainda convidar amigos 
e familiares, compartilhar experiências 
nas redes sociais e incentivar outras pes-
soas a se tornarem doadoras.

Critérios de doação
O aplicativo trará ainda informações de-
talhadas sobre como e quem pode doar, 
além dos cuidados necessários no dia 
da doação. “[O aplicativo] garante que 
os doadores estejam bem informados 
e preparados”, acrescenta o ministério. 
Quem quiser se cadastrar no Conecte-
SUS Cidadão precisa baixaro aplicativo 
nas lojas Android ou iOS, ou por meio 
do site conectesus.saude.gov.br. 

Todas as mulheres agora têm direito a 
um acompanhante maior de idade, sem 
que haja necessidade de aviso prévio, 
durante as consultas médicas, exames e 
procedimentos realizados em unidades 
públicas e privadas de saúde. O direito 
foi ampliado pela lei 14.737/2023, pu-
blicada nesta terça-feira, no Diário Ofi-
cial da União. A nova legislação altera 
a Lei Orgânica da Saúde (8.080/1990) 
e determina ainda que - em casos de 
procedimento com sedação que a mu-
lher não aponte um acompanhante - a 
unidade de saúde será responsável por 
indicar uma pessoa para estar presente 
durante o atendimento. A renúncia do 
direito deverá ainda ser assinada pela 
paciente, com um mínimo de 24 horas 
de antecedência.

Informação
As mulheres também devem ser in-
formadas sobre esse direito tanto nas 
consultas que antecedam procedimen-
tos com sedação, quanto por meio de 
avisos fixados nas dependências dos 
estabelecimentos de saúde. Para cen-

tros cirúrgicos e unidade de terapia 
intensiva em que haja restrição por 
motivos de segurança à saúde dos pa-
cientes, o acompanhante deverá ser 
um profissional de saúde. O direito de 
acompanhamento da mulher só poderá 
ser sobreposto nos casos de urgência e 
emergência, pela defesa da saúde e da 

vida. Isso só poderá acontecer quando 
a paciente chegar desacompanhada à 
unidade de atendimento. Antes, a Lei 
Orgânica da Saúde garantia o direito a 
acompanhamento somente nos casos de 
parto ou para pessoas com deficiência. 
E esse direito alcançava apenas o servi-
ço público de saúde.

Um estudo da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), divulgado em maio deste 
ano, já mostrava o ressurgimento des-
se sorotipo e, na última semana, foram 
confirmados quatro casos na cidade de 
Votuporanga, no interior paulista. O 
primeiro caso, detectado em uma mu-
lher de 34 anos, chamou a atenção por 
causa da intensidade dos sintomas clás-
sicos da doença, como febre, vômito, 
dor e manchas vermelhas pelo corpo, 
além de sangramento nasal e pela uri-
na. Segundo a Secretaria Municipal de 
Saúde de Votuporanga, ações de blo-
queio, que incluem a identificação da 
circulação do sorotipo, mais sete casos 
foram considerados suspeitos. O re-
sultado das amostras colhidas indicou 
que, dos sete, três eram do tipo 3 da 
dengue, sendo todos do sexo feminino, 
com 5, 31 e 46 anos. Todos os casos 
ocorreram na mesma região, em um 
bairro da zona sul da cidade. Os quatro 
pacientes estão em casa e passam bem. 
A Secretaria de Estado da Saúde infor-
mou que não há registro deste tipo da 
doença em outros municípios do estado 
de São Paulo, nem óbitos. Em nota, o 
governo estadual disse que monitora o 
cenário epidemiológico com plano de 
contingência, que é feito todos os anos, 
independente da linhagem. De acordo 

com a Fiocruz, a dengue tem quatro so-
rotipos, e a infecção por um deles cria 
imunidade contra o mesmo sorotipo, 
mas o indivíduo pode contrair den-
gue se tiver contato com um sorotipo 
diferente. Como poucas pessoas con-
traíram o tipo 3, há risco de epidemia 
porque há baixa imunidade contra esse 
sorotipo. “O problema é que os sinto-
mas da dengue tipo 3 são os mesmos 
do tipo 1 e 2. Como muitas pessoas já 
tiveram os tipos 1 e 2, ao ter o tipo 3, 
podem desenvolver uma forma grave 
da doença, o que pode gerar superlo-
tação das unidades de pronto atendi-
mento e hospitais”, diz o infectologista 
Kleber Luz, coordenador do Comitê 
de Arboviroses da Sociedade Brasi-
leira de Infectologia. Por isso, alerta o 
infectologista, é preciso ter maior vi-
gilância sobre as formas graves da do-
ença. “Do ponto de vista clínico, não 
há diferença, mas o que chama mais a 
atenção é a gravidade do caso, por ser 
uma infecção sequencial. No México 
e na América Central, por exemplo, 
a doença tem causado mais mortes”, 
acrescenta Kleber Luz. Entre os sinto-
mas de alerta da doença, estão: febre, 
manchas vermelhas pelo corpo, dor 
abdominal, vômito persistente, acom-
panhados também de sangramento na 
gengiva, no nariz ou na urina. Ao per-
ceber qualquer sintoma, a pessoa deve 
procurar atendimento médico na unida-
de de saúde mais próxima. As formas 
de prevenção são as já conhecidas pela 
população: limpeza dos quintais para 
evitar água empoçada, que é criadouro 
do inseto, e receber os agentes de saúde 
para fazer a vistoria em possíveis focos 
do mosquito Aedes aegypti.

Brasil deve registrar 704 mil casos 
de câncer ao ano entre 2023 e 2025

Cotia realiza a Campanha contra 
HIV e Sífilis entre os dias 1º e 7/12

Aplicativo facilitará doações 
de sangue no Brasil

Em julho deste ano a Prefeitura de Ba-
rueri, por meio da Secretaria de Obras, 
deu início à construção de mais uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS), desta 
vez no Jardim do Líbano, entre a rua 
Goiânia e a Estrada das Pitas. Com esse 
novo equipamento e também a constru-
ção da nova UBS do Jardim Belval, que 
teve início em junho deste ano, Barueri 
terá 21 Unidades Básicas de Saúde. No 

Jardim do Líbano, o novo prédio fica 
em terreno de 2.847m². A área constru-
ída terá um total de 1.502,25m².

Diferenciais
A nova UBS terá diferenciais, como 
uma praça com playground em frente 
e também estacionamento não apenas 
para funcionários, mas para os usuá-
rios da unidade. O prédio terá dois pa-

vimentos (térreo e superior) com esca-
das e rampas, já que o projeto prioriza 
a acessibilidade. Dentre os ambientes 
destacam-se os 15 consultórios, sendo 
dois de ginecologia e obstetrícia, dois 
de odontologia e os demais para clínica 
geral, pediatria e outras especialidades. 
Haverá também recepção, salas de es-
pera adulta e infantil, sala de preparo de 
paciente, administração, ambiente para 
núcleo e atividades em grupo, sala de 
enfermagem, curativo, inalação, medi-
cação, ECG (Eletrocardiograma), além 
de espaço exclusivo para a farmácia. O 
equipamento tem previsão de conclusão 
um ano após o início das obras, ou seja, 
julho de 2024. 
Todas as áreas estão sendo planejadas 
de forma a ofertarem conforto e segu-
rança, com ambientes claros, arejados, 
espaçosos e muito agradáveis para a 
população e os profissionais. Uma nova 
UBS também representa a ampliação 
dos serviços da Atenção Básica à popu-
lação, diminuição de distâncias e uma 
melhor distribuição de público entre as 
unidades do entorno. 

No Jardim do Líbano, o novo prédio fica em terreno de 2.847m². 
A área construída terá um total de 1.502,25m²

Profissionais de saúde alertam para 
ressurgimento do tipo 3 da dengue

Mulheres passam a ter direito 
a acompanhante em atendimento 
de saúde
Nova legislação altera a Lei Orgânica da Saúde e fixa que - em casos de 
procedimento com sedação que a mulher não aponte um acompanhante 
- a unidade de saúde será responsável por indicar uma pessoa

Em construção, nova UBS do Jardim 
do Líbano Barueri terá diferenciais 
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Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

No que diz respeito ao seu amadure-
cimento emocional, é evidente que 
você está em busca constante do au-
toconhecimento, uma jornada que 
pode ser extremamente benéfica. Essa 
busca não se limita a olhar para si 
mesmo, mas também a observar as 
pessoas ao seu redor com mais empa-
tia e sensibilidade, promovendo re-
lacionamentos mais enriquecedores.

Você será impactado por influências posi-
tivas que te encorajarão a perseguir seus 
sonhos com coragem e a superar barrei-
ras internas. Buscar o autoconhecimen-
to será uma ferramenta valiosa, e você 
pode explorar a importância da saúde 
mental através de terapias, o que ajuda-
rá a fortalecer seu equilíbrio emocional.
Cuide da sua saúde de forma abrangente, 
adotando um estilo de vida equilibrado 

Este ciclo é mais favorável para questões 
de saúde. Tratamentos alternativos podem 
ser benéficos para você. Viagens e experi-
ências ao ar livre serão bem-vindas, mas 
tenha cuidado para não sobrecarregar-se 
com responsabilidades, especialmente 
aquelas relacionadas a familiares mais 
velhos. É aconselhável ter um plano B,  

Cuidado com o excesso de trabalho, 
pois isso pode gerar ansiedade des-
necessária. Mantenha uma dieta sau-
dável e siga sua rotina de exercícios 
para evitar ganhar peso sem razão. 
Mantenha hábitos saudáveis, mesmo 
que a procrastinação tente atrapalhar. 

Neste período, evite ser influenciado 
por opiniões extremas, pois a oposição 
entre o Sol e Júpiter pode criar divisões 
difíceis de superar. Mantenha a tole-
rância e esteja preparado para explicar 
seu ponto de vista de maneira diplo-
mática. Considere uma viagem curta, 
pois é o momento adequado para isso.

Adaptar-se ao ritmo mais lento das 
coisas pode ser desafiador e, por ve-
zes, gerar ansiedade. Por outro lado, 
você tem uma visão mais holística das 
situações, permitindo interações po-
sitivas e confiáveis. Neste período, a 
diplomacia e a atenção aos detalhes 
desempenham um papel fundamental. 

Durante este mês, você poderá confron-
tar alguns ressentimentos que surgirão, 
e terá a escolha de acolhê-los ou liberá-
-los. Às vezes, é necessário revirar pro-
fundamente nossas memórias e atitudes 
para decidir se devemos deixar o pas-
sado para trás ou carregar esses fardos.

Se estiver envolvido em uma parceria, é 
fundamental estar atento para evitar con-
flitos de interesses, uma vez que tais con-
flitos podem minar os esforços e tornar 
o empreendimento infrutífero. Às vezes, 
ser mal compreendido é inevitável, e nes-
se caso, pode ser necessário reavaliar sua 
posição social, demonstrando flexibilida-
de e adaptabilidade. A vida naturalmente 
nos apresenta desafios ao longo de nossa 
jornada, e é importante aprender com eles. 

Este mês promete ser movimentado, 
exigindo uma abordagem organizada 
da sua rotina. Estabelecer novos hábi-
tos é essencial para lidar eficazmente 
com todas as tarefas que surgirem. Além 
disso, cuide atentamente do seu corpo e 
bem-estar, dando especial atenção à sua 
alimentação e hidratação. A prática de 
atividades físicas vigorosas é recomen-
dada, mas esteja ciente da importância

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Um mês um tanto quanto tenso para os 
leoninos, onde você poderá sentir uma 
certa inclinação ao isolamento. Nesse 
período, estará mais suscetível a contrair 
doenças, sendo sensato evitar contatos 
desnecessários. Este é o momento para 
relaxar e cuidar de si mesmo. Se preferir 
passar um tempo sozinho, não há pro-
blema algum. O descanso é essencial.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

Este mês, você pode se encontrar com 
pensamentos acelerados que causam an-
siedade e preocupações em relação ao 
futuro. Uma estratégia eficaz é manter o 
foco no presente e realizar suas tarefas 
com fluidez. Concentre-se em garantir 
que tudo se encaixe perfeitamente na 
ordem necessária. Preocupar-se com 
o que está por vir pode ser prejudicial. 

O ambiente familiar está se tornan-
do mais sereno, com uma redução 
das perturbações que eram frequen-
tes. Além disso, você estará em maior 
contato com amigos de outros países.
Neste período, tente direcionar 
sua atenção para novos horizontes,

Em Cartaz

Uma mãe sente que há algo errado quando 
seu filho começa a se comportar de maneira 
estranha. Ao descobrir que um professor é o 
responsável, ela vai até a escola exigindo sa-
ber o que está acontecendo. Enquanto o caso 
se desenrola pelos olhos da mãe, do profes-
sor e da criança, a verdade começa a surgir.

Napoleão
Gênero: Biografia  
Classificação: 16 Anos

Nina - A Heroína 
dos Sete Mares
Gênero: Drama 
Classificação: Livre

Lançamentos no Cinema

Estreia: 30/11/2023

As Marvels
Gênero: Ação  
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Five Nights at 
Freddys
Gênero: Terror
Classificação: 14 Anos

Trolls: Juntos 
Novamente  
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Não Abra!
Gênero: Terror  
Classificação: 14 Anos

ENTRETENIMENTO

Monster

Casa Warner em edição 
especialíssina em 2023!

O Natal Encantado de Barueri já virou 
tradição com suas decorações que encan-
tam a todos e uma programação compos-
ta por grandes shows. A Prefeitura de Ba-
rueri, por meio da Secretaria de Cultura e 
Turismo, preparou mais um final de ano 
mágico para a população.
Este ano o Natal Encantado terá dois pal-
cos: um no Boulevard Central, que terá 
uma linda decoração imersiva e onde 
serão apresentados os shows de artistas 
locais; e um na avenida Guilherme Pe-
rereca Guglielmo, em frente ao Ginásio 
José Corrêa, que concentrará os shows 
com cantores e bandas em destaque no 
cenário nacional. Todas as apresentações 
serão gratuitas. Padre Fábio de Melo, 

Raça Negra, Pixote, Melim, Felipe Araú-
jo, Zélia Duncan são apenas alguns dos 
nomes que farão com que os baruerien-
ses fechem o ano com muita diversão e 
alegria. A programação começa no dia 9 
e vai até o dia 22 de dezembro.

Confira a programação do palco em 
frente ao José Corrêa: - 09/12 às 20h30 
- Padre Fábio de Melo - 10/12 às 20h30 
- Raça Negra - 14/12 às 20h30 - Melim
- 15/12 às 20h30 - Pedro Sampaio
- 16/12 às 20h30 - Santanna
- 17/12 às 20h30 - Zélia Duncan
- 20/12 às 20h30 - Soraya Moraes
- 21/12 às 20h30 - Felipe Araújo
- 22/12 às 20h30 - Pixote

Para viver o sonho de Natal
O Boulevard Central, como de costume, 
será transformado em um verdadeiro pal-
co dos sonhos natalinos. A surpresa será 
em dobro, já que o local passou por uma 
reforma completa este ano e a conclusão 
da obra ocorrerá juntamente com a deco-
ração de Natal, a ser instalada no início 
de dezembro. Além dos shows com ar-
tistas locais, o Boulevard terá uma árvore 
de Natal gigante, com cerca de 33 me-
tros, e outra menor, com 12 metros, am-
bas luzentes e cintilantes. 
A Vila do Papai Noel também irá com-
por a decoração, assim como uma bola 
de Natal com 10 metros de diâmetro com 
pórtico de entrada e saída para que os 
visitantes possam atravessá-la. Bonecos 
de neve, fonte luminosa, presépio em 
tamanho natural, estábulo, carrossel, es-
trela cadente e um túnel com 12 metros 
de extensão coberto por luzes tornarão o 
Centro da cidade o cenário perfeito para 
viver o sonho de Natal.

Mais encanto pela cidade
A decoração natalina não ficará limitada 
ao Centro de Barueri. A Prefeitura tam-
bém levará as luzes e demais elementos 
para encantar o Parque Municipal Dom 
José, o Parque Linear e o Ginásio de Es-
portes José Corrêa.

Natal Encantado 2023: grandes shows 
marcarão o final de ano na cidade

ENTRETENIMENTO
INGREDIENTES 

500 gr de creme de leite para chan-
tilly
250 gr de suspiros
400 gr de morango
3 colheres de sopa de açúcar  

MODO DE PREPARO

Bater o creme de leite ao ponto de 
chantilly. Colocar o açúcar a gosto. 
Cortar os morangos em pedaços e 
reservar. Quebrar levemente os 
suspiros. Montar com uma camada 
de chantilly, com uma camada de 
morango e uma camada de suspiro 
(seguir esta ordem sucessivamente 
até terminar com chantilly). Deco-
rar com morangos e suspiros.

Culinária

Merengue de morango

Dezembro já começa em um final de se-
mana e com ele terão início as tradicio-
nais feiras de adoção de pets, as últimas 
do ano. Esse trabalho é gerenciado pela 
Secretaria de Recursos Naturais e Meio 
Ambiente de Barueri (Sema) e coorde-
nado pelo Centro de Proteção ao Animal 
Doméstico (Cepad). Para levar seu novo 
amiguinho de patas para casa, basta ir 
até um dos locais indicados abaixo por-
tando um documento oficial com foto, 
escolher o pet, assinar um termo de 
posse responsável e levá-lo para seu 
novo lar feliz. Todas as feiras ocorrem 
das 10h às 15h em locais parceiros do 
Cepad. Os eventos de adoção são sem-
pre às sextas, sábados e domingos, con-
forme cronograma a seguir. A adoção 
dos pets garante que o Cepad consiga 
atender mais animais abandonados, ma-
chucados ou em situação de risco. Cada 
adoção ignifica uma nova vaga para um 
cão ou gato precisando de ajuda, con-
forme incentiva o secretário da Sema-
na, Marco Antonio de Oliveira (Bidu). 
“Nessa época do ano costumamos reu-
nir a família para celebrar e nada melhor 
do que trazer mais um integrante para 
mudar a sua vida e terminar o ano mui-
to bem acompanhado. Procure uma de 
nossas feiras, vamos fechar o ano com 
mais esse ato de amor pelos pets”, pede 
Bidu.  Locais para adoção  
01/12 (sexta-feira) 
Centro Comercial de Alphaville - Cal-
çada das Orquídeas, s/nº - Alphaville 

02/12 (sábado) 
Centaurus Rações - av. Antônio Ma-
thias de Camargo, 299 – Centro - Cotia 
03/12 (domingo) 
Parque Ecológico Tietê/Barueri - av. 
Dr. Dib Sauaia Neto, 1600 - Alphaville 
08/12 (sexta-feira) 
Sodimac Tamboré - Al. Araguaia, 1801 
- Tamboré 
09 e 10/12 (sábado e domingo) 
Parque Dom José - Rua Ângela Mi-
rella, 500 - Jd. Barueri 
15/12 (sexta-feira) 
Terminal Rodoferroviário Vereador 
Geraldo Correia - Av. Municipal, s/nº 
- Jd. Silveira 
16/12 (sábado) 
Shopping Flamingo – Al. Araguaia, 
762 - Alphaville 

Feiras de adoção de pets de 
dezembro começam dia 1º 
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